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 ■ Регулирование цен показало 
высокую эффективность. Инфля-
ция снизилась, люди стали чаще 
ходить в магазины и больше по-
купать.

– Регулирование в ценообразовании – 
вопрос нравственный, политический, 
стратегический. Как хотите называйте. 
Но главное – это вопрос справедливо-
сти, – обозначил белорусский лидер.

Пример: повысились цены на молоко.
– Здесь вопрос в том, кому прирост 

этих цен пошел в карман. Если в резуль-
тате этого дояркам прибавили зарплату, 
то это один вопрос. Но ситуация скла-
дывалась абсолютно иначе. Мы же в 
докладах Комитета госконтроля видели, 
что эти цены раскладывали по карманам 
те, кто меньше всего этого заслуживает. 
И даже не торговые работники, а некие 
хозяева. Получали минимум по 35 тысяч 
долларов в месяц.

Разве это по совести? Нет.
– Нам удалось в какой-то степени эту 

лошадь поставить в станок, как в наро-
де говорят. Спрос на справедливость 
всегда был у славян, и у нас в том чис-
ле, мы от этого вопроса уйти не можем.  
Это вопрос номер один у нашего народа. 
И обращаю внимание на тех, кто зав-
тра вякать начнет: никакого по пулизма 
перед электоральной кампанией нет, – 
уточнил Президент.

Подвели первые итоги. Регулирова-
ние цен сработало – сильно снизилась 
инфляция.

– Ничего не случилось, работаем нор-
мально. У нас инфляция складывается, 
наверное, процентов пять-шесть. Догова-
ривались, что в шесть вложимся. Но было 
же девятнадцать! И все говорили: нель-
зя. Писали, что люди уйдут, торговать 

некому будет. Есть у нас кому торговать. 
А если кто-то не хочет по-человечески 
жить в Беларуси – дорога открыта и туда,  
и обратно.

Ассортимент товаров большой, пред-
посылок к дефициту нет. Потребитель-
ский товарооборот вырос на 8,2 про-
цента.

– То есть люди стали больше ходить в 
магазины и больше покупать. Вот глав-
ный результат!

По сути, перепродавцам не дали полу-
чить сверхприбыли и начислить их себе 
в виде бонусов и премий.

В основном цены выросли на импорт-
ные товары – лекарства и фрукты подо-
рожали почти на двенадцать процентов. 

– Тут-то чего мы боимся? Какой-то 
частник из аптеки уйдет? Пусть ухо-
дит!  – был категоричен Александр 

Лукашенко. – У нас достаточно госу-
дарственных аптек, которые будут за-
ниматься. 

Стоимость отечественных лекарств, 
где нет посредников, выросла всего на 
2,2 процента.

В Беларуси большинство товаров де-
шевле, чем в России. С одной стороны, 
это хорошо. Но есть нюансы.

– В этом определенная опасность, – 
заметил Президент. – Люди должны 
понимать, что если еще ниже будем 
держать цены, а в России – вырастут, 
товар уйдет. Мы это проходили.

И тут нужно регулирование.
– Шевелиться надо. Хотя бы там, где 

можем, – потребовал Глава государ-
ства. – Это начало по ценообразованию, 
первые шаги. 

«НИЧЕГО НЕ СЛУЧИЛОСЬ, РАБОТАЕМ НОРМАЛЬНО» ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ
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 ■ Если киевский режим им 
не воспользуется, случится 
крах.

Саммит ЕАЭС проходил в Пре-
зидентской библиотеке имени 
Бориса Ельцина. Она находит-
ся в центре Санкт-Петербурга в 
историческом здании Синода на 
Сенатской площади. Президент 
Владимир Путин на правах 
хозяина поочередно встречал 
своих гостей. Ждали лидеров и 
репортеры. Причем приезда бе-
лорусского лидера ждали с осо-
бым нетерпением. Подготовили 
немало вопросов, надеясь, что 
Президент Беларуси, как всег-
да, не пройдет мимо. Что ж, в 
ожиданиях своих журналисты 
не обманулись. Импровизи-
рованная пресс-конференция 
Главы государства состоялась 
прямо здесь же, на крыльце зда-
ния Президентской библиотеки. 
В ходе общения прозвучали сле-
дующие темы.

О ПЕРСПЕКТИВАХ 
УЧАСТИЯ АРМЕНИИ  
В ЕАЭС
– Нет ли обиды, что Никол  

Пашинян приехал в  Санкт-
Петербург на саммит  ЕАЭС, 
но ранее не участвовал в сам-
мите ОДКБ в Минске?

– Вы что?! Это разные форма-
ты. Я знал об этом. Я же тогда 
говорил, что он прилетит в Пи-
тер. Когда я с ним разговаривал, 
я ему говорю: «Никол Воваевич, 
в Питер-то ты же прилетишь?» 
Он говорит: «Ну, это другой 
формат – экономический. Мы 
обижены на военно-политиче-
ский – ОДКБ, а это экономика».

– Не потеряем Армению в ка-
честве друга?

– Если Армения хочет умереть 
экономически, то мы ее можем 
потерять. Но я не думаю, что ар-
мяне – глупые люди. Это умные 
люди. Я уверен, что Армения 
никуда не денется. Что она, не 
видела, как в Афганистане пада-
ли люди – за шасси цеплялись? 
Помните, когда американцы 
уходили?.. Вы думаете, этого не 
будет? Будет. Это их политика. И 
армяне понимают, что именно 
так и будет.

Кто им поможет? Там Европа, 
Франция пытаются чего-то сде-
лать. Вы видите, что происходит 

во Франции. Им бы у себя разо-
браться – французам, а потом 
уже лезть на Кавказ.

То, что публично происходит, – 
это одно. То, что происходит за 
рамками пу б   личности, – совсем 
другое. В этом суть политики. 
Там происходят главные про-
цессы. Вот  в силу тех процес-
сов Армения обязательно будет 
здесь с нами. Потому что здесь 
самое важное направление их 
развития.

СИЛОВИКИ 
ПОДДАВЛИВАЮТ 
ЗЕЛЕНСКОГО
– Все ли планировавшееся 

российское ядерное оружие 
доставили в Беларусь?

– Давно. Я же говорил уже, 
когда закончилась поставка. В 
начале октября последняя. Все 
на своих местах в хорошем со-
стоянии, – ответил Александр 
Лукашенко.

– Когда ближайшие военные 
учения?

– Каждый день учимся. Даже 
бывшие вагнеровцы, которые у 
нас остались, работают сегодня 
у нас в подразделениях, пере-
дают опыт.

– Какие перспективы урегу-
лирования конфликта в Укра-
ине?

– Думаю, что самый шанс. Бу-
дем с ними как-то плотнее рабо-
тать, чтобы они понимали, что 
это единственный шанс. Если 
они им не воспользуются, будет 
вообще крах.

– О каких решениях идет 
речь: военных или политиче-
ских?

– Сейчас уже и до политиков 
дошло. Военные поддавлива-
ют. Давление очень сильное 
уже. Вы, наверное, по пресс-
конференции Зеленского заме-
тили, что он начинает понимать.

БЛАГОПРИЯТНАЯ 
СИТУАЦИЯ
– Жозеп Боррель пугает, что 

Россия собирается напасть 
на НАТО.

– Это дурь... К политике не 
имеет никакого отношения. 
Если бы он умный был, он бы 
подумал так, по-хозяйски: нам 
с Россией дай бог с этими про-
блемами разобраться. Мы что, 
на эти проблемы наслаивать бу-
дем новые? Любой человек так 
бы подумал.

Нам с Украиной надо разо-
браться. Тем более сейчас, когда 
ситуация складывается благо-
приятно. И не только для нас. 
Но и для них, чтобы не потерять 
Украину.

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ На саммите Евра-
зийского экономиче-
ского союза в  Санкт-
Петербурге решали, как 
объединение будет раз-
виваться до 2030 года 
и  на перспективу  – до 
2045-го.

НА ДВА 
ДЕСЯТИЛЕТИЯ 
ВПЕРЕД
– В строгом духе экономи-

ческого прагматизма обо-
значены конкретные, по-
нятные цели: дальнейшее 
строительство общего ев-
разийского рынка, обеспе-
чение его ключевыми това-
рами и ресурсами, развитие 
кооперации, формирование 
общего транспортно-логи-
стического пространства 
и общего финансового 
рынка, активное междуна-
родное позиционирование 
 ЕАЭС, – сказал Президент 
 Беларуси.

Еще непри-
ятное для за-
падных стран 
известие  – 
подписали 
соглашение 
о свободной 
торговле с 
Ираном. На 
подходе Куба.

Союз начинал 
работу в  минусе, а 
сейчас продовольственная 
самообеспеченность в плю-
се, к примеру, по Беларуси 
почти сто процентов. И этого 
удалось добиться при тяже-
лейших внешних факторах.

Председательство после 
России в нынешнем году 
должно перейти Армении.

НЕ ЗАМОРАЧИВАЕМСЯ 
НА МЕЛОЧАХ
ЕАЭС идет в авангарде. 

Другие объединения не на-
столько, как их охарактери-
зовал Президент Беларуси, 
продвинутые:

– Ни ШОС, ни БРИКС не 
имеют таких тесных свя-

зей, не разговаривают на 
одном языке, как все мы, – 
без переводчика. И самое 
главное – в экономике не 
имеют этого единого эконо-
мического пространства. Мы 
за десять лет в ЕАЭС удвои-
ли товарооборот, ВВП – 2,5 
триллиона долларов. Огром-
ное количество товаров и 
услуг, которые мы произво-
дим здесь.

ШОС и БРИКС – важные, 
но в основном более полити-
ческие организации:

– Они не имеют того, что 
имеем мы, – материального, 
что можно пощупать. Хотя 
у нас недостатков предоста-
точно. Я говорю про нашу эко-
номическую организацию. Не 
про ОДКБ, не про СНГ. Хотя 
СНГ – колоссальный резерв 
вот этого нашего экономиче-
ского союза. Поэтому нам на-
до просто в этом направлении 
двигаться, а не заморачивать-
ся на каких-то мелочах. И вот 

эта военная операция в 
Украине – она нас 

многому научи-
ла и толкает 

просто даль-
ше. А мы за-
стыли. База 
солидней-
шая. Ни в 
одной орга-

низации нет 
такой базы.
Чтобы стало 

понятнее, Алек-
сандр  Лукашенко объяс-

нил наглядно:
– ШОС – мощная органи-

зация и хорошая площадка 
для двусторонних перегово-
ров. В  том числе Беларусь 
стремится обрести в ней 
полноправное членство. Тем 
не менее политика многих 
крупных участников разная. 
Индию зовут туда, в так на-
зываемое НАТО Тихого 
океана. Одна политика. У 
Китая – другая. У России – 
третья. А в ЕАЭС больше 
единства, здесь есть осно-
ва. В этом отношении надо 
работать. И мы будем как 
центр притяжения.

ФАКТ
Страны ЕАЭС удер-

живают второе место в 
мире по добыче нефти и 

газа, производству мине-
ральных удобрений, третье – 
по производству пшеницы, 
картофеля, животновод-

ческой продукции, чет-
вертое – по добыче 

угля.

Александр ЛУКАШЕНКО:

ПЕРВЫЕ

БАЗА – СОЛИДНЕЙШАЯ СТРАТЕГИЯ

У УКРАИНЫ ОСТАЛСЯ 
ЕДИНСТВЕННЫЙ ШАНС

Президент Беларуси уверен, что сейчас лучший момент 
для урегулирования конфликта в Украине.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Несокрушимая опора 
российской армии – спло-
ченность страны.

ТОРЧАТ У ЗАБОРА
Все попытки Запада нане-

сти России стратегическое 
поражение, снабжая Киев со-
временным оружием, разби-
лись о мужество и стойкость 
российских солдат. Украина 
понесла тяжелые потери, а 
российская армия полностью 
владеет инициативой. Такую 
характеристику событиям в 
зоне СВО за год Владимир 
Путин дал на расширенной 
коллегии Мин обороны:

– Особо отмечу беспреце-
дентную поддержку нашего 
народа, поддержку защитни-
ков Отечества, патриотиче-
ский настрой абсолютного 
большинства граждан стра-
ны, единство и сплоченность 
людей разных национально-
стей, вероисповеданий. Это 
надежная, несокрушимая 
опора нашей армии и флота.

Президент также напомнил 
об истинных причинах кон-
фликта, лживости западных 
политиков и разрушитель-
ной роли Вашингтона:

– Цель была однозначная – 
втянуть Украину в НАТО. 
В 1991 году еще сказали – 
«ни дюйма на Восток». Хрена 
с два ни дюйма – вот они уже 
у нашего забора здесь торчат. 
Просто мы по-другому себя 
вести уже не могли. Или нуж-
но было сдать все и смотреть, 
как они чавкают, съедая все 
подряд наше, исконно рос-
сийское.

КРЫМ И ДОНБАСС  
НЕ ДАЛИ 
«СВИНТИТЬ»
Россия многие годы пыта-

лась наладить нормальные 
связи с  Украиной, вела себя 
с соседом по-братски, посто-
янно идя на уступки:

– По бросовым ценам 
энергоносители продава-
ли. Кредиты, кооперация – 
все делали, чтобы выстро-

ить отношения. Но Штаты 
с упором на агрессивные 
националистические силы 
в Украине просто не оста-
вили нам никакого шанса. 
Они действовали и пошли, 
как у нас в народе говорят, 
простите за моветон, по бес-
пределу просто. И соверши-
ли госпереворот.

Но «свинтить», как вы-
разился Владимир Путин, 
Украину полностью под себя 
у Вашингтона не получалось. 
Против был Крым. Не согла-
шался и Донбасс.

– Но зачем же госперево-
рот? Идите на выборы, о чем 
нам все время говорили: 
только политическими сред-
ствами, только так, только 
в рамках Конституции! Где 
все это? Неохота здесь – ка-
мера работает – жесты опре-
деленные показывать, да? Но 
вы понимаете, какие жесты 
мне сейчас хочется показать. 
Вот что они нам показали.

ГЕНЕРАЦИЯ 
БЕСХРЕБЕТНИКОВ
Шанс на мир давали Мин-

ские соглашения. Но евро-
пейцы по указке Штатов и не 
думали их выполнять:

– Это была просто завеса, 
для того чтобы возрождать 
или, наоборот, даже строить 
современные вооруженные 
силы Украины. Они специ-
ально втащили нас и Европу 
в этот конфликт. Добились 
в этом смысле своей цели – 
растащили Россию и Европу, 
сейчас перекладывают на Ев-
ропу еще и бремя финансовой 
ответственности и платежей. 
А безвольная и бесхребетная 
генерация сегодняшних по-
литиков в Европе не может 
этому противостоять.

Старый Свет превратил-
ся, по сути, в безраздельную 
вотчину Вашингтона:

– В экономике, политике, 
СМИ. Там, куда пальцем ни 
ткни, в какое-нибудь круп-
ное средство массовой ин-
формации, конечный бе-
нефициар – американские 
фонды, через три-четыре 
«прокладки». Все там, все 
за океаном. А это влияние 
на политику. С молодых ног-
тей, со студенческой скамьи 
«приобретают» там спец-
службы своих сторонников, 
мы это знаем, и тащат их на 
политический олимп евро-
пейских стран. Но не так 
просто: европейские граж-
дане начинают осознавать, 
что США нагло, беспощадно 
эксплуатируют Европу в сво-
их интересах и плевать хо-
тели в конечном итоге на ее 
интересы.

РОДИНА ЖДЕТ
История, уверен Прези-

дент, все расставит на свои 
места.

– Мы мешать не будем. Но 
свое не отдадим. Вот что все 
должны понять. И в Украи-
не, и в Европе, и в США. Хо-
тят договариваться – пусть 
договариваются. Но мы бу-
дем действовать исходя из 
наших интересов. Запад от 
своей стратегии в Украине 
не отказывается. Ну что же, 
и мы от своих целей спец-
операции отказываться не 
собираемся. И обязатель-
но их достигнем. Крепкая 
экономика. ОПК. Опора на 
народ России. У вас, – об-
ратился Глава государства 
к сидевшим в зале офицерам 
и генералам, – все это есть. 
И Родина ждет от вас отдачи.

Владимир ПУТИН:

Звания Героя России с начала СВО удостоены 272 бойца и офи-
цера. Девятерым из них Золотую Звезду на китель прикрепил  
лично Владимир Путин. Он восхитился поступком бойца ВС 
России:

– Какой товарищ у вас по оружию надежный! Он после награж-
дения подошел, говорит: «Можно вопрос?» Я говорю: «Да, в чем 
вопрос?» Он: «Мне дали, спасибо, а чем командир хуже? Так же, 
как я, воевал». Здорово! Это вообще... это, не знаю даже, только 
для России, наверное, характерно.

О самодостаточной державе
 ● Россия не может, как некоторые стра-

ны, в обмен на колбасу отдать свой суве-
ренитет и стать чьим-то сателлитом. Мы 
должны помнить и никогда не забывать 
и детям нашим наказать: Россия или будет 
суверенной, самодостаточной державой, 
или ее вообще не будет. Это очень важная 
вещь, которая всегда должна быть у нас в 
голове и в сердце.

О праве быть сильными
 ● Право и жизненная необходимость нашей 

страны – быть сильной. А значит, все второ-
степенное, лишнее, то, что нас разъединяет, 
нужно отбросить в сторону. И конечно, все 
решения мы должны и будем принимать толь-
ко сами, без чужих подсказок из-за рубежа.

О страшилке Байдена
Что, победив в Украине, Россия начнет 

войну с НАТО в Европе:

 ● Чушь полная. Думаю, сам Байден это 
понимает. Просто фигура речи, чтобы обо-
сновать свою ошибочную политику на рос-
сийском направлении. У  России нет никаких 
резонов, никакого интереса – ни геополити-
ческого, ни экономического, ни политиче-
ского, ни военного – воевать со странами 
НАТО. У нас нет никаких территориальных 
претензий, нет желания испортить с ними 
отношения. Мы заинтересованы в развитии 
отношений. Это они искусственно создают 
проблемы с нами, потому что не хотят такого 
конкурента в лице России иметь. Вот взяли 
затащили в НАТО Финляндию – у нас что, 
были с Финляндией какие-то проблемы? Но 
теперь будут, потому что мы будем теперь 
создавать Ленинградский военный округ 
и концентрировать там определенные во-
инские подразделения. Зачем им это надо? 
Чушь какая-то просто!

 ■ Владимир Путин прервал 
важное совещание, чтобы 
поговорить по телефону 
с девочкой, чью мечту он 
исполнил, сняв шарик с «Ел-
ки желаний».

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
СТАТУС
На Совете по стратегическому 

развитию и нацпроектам в режи-
ме онлайн говорили о результа-
тах, которых удалось добиться 
за год. Особый акцент – под-
держка семей.

– Мы делаем шаги в этом на-
правлении, помогаем, в том 
числе женщинам  – от бере-
менности будущей мамы до 
достижения ребенком 17 лет. 
Такое пособие уже оформили 
родители 10,5 миллиона де-
тей, также его получают 375 
тысяч беременных женщин. 
Продолжает действовать про-
грамма материнского капитала. 
Активно развивается детское 
здравоохранение, жилищные 
программы, включая семейную 
ипотеку. Предусмотрены нало-
говые вычеты на образование 
и лечение детей. Наступающий 
2024 год объявлен в России Го-
дом семьи. Важно возродить 
традиции многодетности. Как 
мы и договаривались, нужно 
установить статус многодетной 
семьи на федеральном уровне 
с соответствующими льгота-
ми и механизмами поддержки, 
которые будут гарантированы 
по всей стране единообразно. 
Принять такое решение нужно 
оперативно, – поставил задачу 
Владимир Путин.

«ПЕРЕДАЙ 
ОТВЕТНУЮ ШАЙБУ»
...И вдруг, прервав совещание, 

объявил перерыв: ему срочно 
надо поговорить по телефону:

– Мазнева Ксения из Петер-
бурга мечтала попробовать себя 
в роли ведущей новостей. Я дол-
жен отлучиться и уточнить, как 
идут дела.

Через несколько минут Влади-
мир Путин снял трубку телефона 
уже в своем рабочем кабинете:

– Алло, Ксюша, привет! Ну 
как проходит твоя стажировка 
в Останкино?

– Все супер, – не скрывала вос-
торга девочка. – Мне удалось по-
работать прямо в студии. Очень 
понравилось. И вообще очень ра-
да. Хочу стать журналистом. Пода-
вать людям важную информацию.

– Вот-вот-вот, мы сейчас под-
ходим к самому главному. Ты 
очень правильные слова сказа-
ла – «подавать важную инфор-
мацию». Правдиво это делать, 
честно, открыто, прозрачно. 
Так, чтобы люди были реально 
в курсе происходящих событий 
и могли сами делать оценки на 
основе той самой правдивой ин-
формации, о которой ты сейчас 
сказала, – посоветовал Прези-
дент своей подопечной.

Ксюша передала Главе го-
сударства приветы от друзей, 
классной руководительницы 
и директора школы.

– Всем им передай ответную 
шайбу – самые наилучшие по-
желания от меня. И всех – с Но-
вым годом!

«АЛЛО, ЭТО КСЮША!» ПРИВЕТ 

СУВЕРЕНИТЕТ В ОБМЕН НА КОЛБАСУ ПУСТЬ ОТДАЮТ ДРУГИЕ
О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

ВОЕННОЕ БРАТСТВО

ПОПРОСИЛ ЗА КОМАНДИРА
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НЕ ОТКАЖЕМСЯ  
ОТ ЦЕЛЕЙ СВО

ИЗ ОСТАНКИНО

Настоящий боевой товарищ: просьба младшего сержанта  
Николая Харченко восхитила Владимира Путина и Сергея Шойгу.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Страны, входящие 
в  ОДКБ, объединяет общий 
взгляд на события прошло-
го и настоящего.

ОТКРЫТО 
ЧЕСТВУЮТ 
НАЦИСТОВ
Главы делегаций Парла-

ментской Ассамблеи ОДКБ на 
этот раз встретились в Москве. 
Еще до заседания собрались 
и возложили цветы и венок 
к Могиле Неизвестного Сол-
дата у Кремлевской стены. О 
событиях времен Второй ми-
ровой сегодня как никогда 
важно помнить.

– Формированию единого 
правового пространства меж-
ду нашими странами бу-
дет способствовать 
гармониз ация 
подходов в во-
просах защиты 
исторической 
памяти,  – ска-
зал Председа-
тель ПА ОДКБ, 
спикер Госдумы, 
Председатель Пар-
ламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин. – Информа-
ционная политика западных 
стран по фальсификации исто-
рии и героизации пособни-
ков нацистской Германии пре-
ступна. Факты, с которыми мы 
сталкиваемся, говорят о том, 
что пособники нацистов и те, 
кто хочет исказить историю, 
подняли голову и не стесня-
ясь рукоплещут аплодируют, 
чествуют фашистов, как че-
ствовали украинского фаши-
ста в канадском парламенте. 
А руководство США и стран 
Европы в открытую поддер-
живают это. Для нас это не-
допустимо. Мы как депутаты, 
парламентарии ОДКБ пред-
ставляем интересы народов, 
победивших фашизм. Нам не-
обходимо сделать все, чтобы 
защитить ветеранов Великой 
Отечественной войны и па-
мять тех, кто погиб от рук на-
цистов.

И это не просто слова. На 
заседании приняли проект 
рекомендаций об ответствен-

ности за деяния, 
связанные с реа-

билитацией нацизма 
и искажением исторической 
памяти в странах ОДКБ.

Говорили и о гармонизации 
законодательств, подготовке 
модельных законов и рекомен-
даций по противодействию 
вызовам и угрозам безопас-
ности. Важная тема – возмож-
ные последствия применения 
боеприпасов с обедненным 
ураном.

– Вашингтон использовал 
подобные снаряды в Югосла-
вии и Ираке, что привело к за-
ражению местности, а также 
к резкому росту числа онко-
логических заболеваний сре-
ди людей. Использование та-
ких боеприпасов преступно. 
Депутатам западных стран 
необходимо задуматься, к 
чему ведут поставки боепри-
пасов с обедненным ураном.  
Проведение запрещенных 
военно-биологических ис-
следований в непосредствен-
ной близости от границ на-
ших стран создает угрозу для 
жизни людей во всех странах 
ОДКБ. Рассчитываем, что в 

ближайшее время завершатся 
процедуры по ратификации 
четвертого протокола о внесе-
нии изменений в устав орга-
низации, и био безопасность 
будет официально утвержде-
на в качестве нового направ-
ления сотрудничества наших 
стран, – сказал Вячеслав Во-
лодин.

ПРОТИВ 
ТЕРРОРИЗМА  
И НЕЛЕГАЛОВ
По мнению спикера Па-

латы представителей, за-
местителя Председателя 
Парламентского Собрания 
Владимира Андрейченко, 
важный инструмент – совмест-
ные заявления стран по самым 
актуальным вопросам между-
народной повестки:

– По предотвращению гон-
ки вооружений в космическом 
пространстве, о противодей-
ствии злоупотреблению нарко-
тиками среди детей и молоде-
жи и продвижении здорового 
образа жизни, о возможных 
последствиях применения бое-
припасов с обедненным ура-
ном. В рамках белорусского 

председательства динамично 
развивалось сотрудничество 
в сфере противодействия тер-
роризму, нелегальной мигра-
ции, инцидентам в киберпро-
странстве.

За все время работы ПА 
ОДКБ приняли 12 модельных 
законов и соглашений, а также 
70 рекомендаций в области 
противодействия терроризму 
и экстремизму, обеспечения 
информационной безопас-
ности, реагирования на чрез-
вычайные ситуации, военно-
технического сотрудничества, 
оказания гуманитарной помо-
щи. На этот раз обсудили еще 
семь модельных актов.

– В этом году ОДКБ суще-
ственно улучшила взаимо-
действие с ООН с акцентом на 
миротворчестве и антитерро-
ристическом потенциале. Ак-
тивно координировали свои 
действия в рамках Евразийской 
группы Межпарламентского 
союза. Несмотря ни на что, мы 
использовали площадку ОБСЕ 
и ее Парламентской ассамблеи, 
чтобы довести до европейского 
сообщества наше мнение по 
актуальным вопросам.

С ним согласился и россий-
ский коллега:

– Важно координировать 
действия парламентских де-
легаций стран – членов ОДКБ 
на международных площад-
ках. Необходимо многое сде-
лать для более эффективного 
продвижения и отстаивания 
нашей позиции, – заявил Вя-
чеслав Володин.

Для укрепления партнер-
ских связей между ОДКБ и 
ШОС расширили формат опе-
ративно-стратегических уче-
ний «Боевое братство – 2023». 
Впервые провели специальное 
учение спасательных подраз-
делений стран ОДКБ «Ска-
ла-2023» – вместе отработали 
действия во время чрезвычай-
ных ситуаций.

– В нем участвовали подраз-
деления министерств чрезвы-
чайных ситуаций из Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана, Рос-
сии и Таджикистана, – пояснил 
Владимир Андрейченко. – Есть 
основания полагать, что про-
веденные мероприятия опера-
тивной и боевой подготовки 
повысили готовность соответ-
ствующих сил и средств.

«ПРЕДСТАВЛЯЕМ ИНТЕРЕСЫ НАРОДОВ, 
ПОБЕДИВШИХ ФАШИЗМ»

 ■ Вашингтону и Брюсселю не удается навязать марионе-
точное правительство и депутатов.

На досрочных парламентских выборах в Сербии с большим от
рывом победила коалиция «Александр Вучич – Сербия не должна 
останавливаться».

– Победу одержал тот, кого поддержали граждане, – сказал Вяче
слав Володин. – Поэтому совершенно очевидно: тот, кто проиграл, 
должен сегодня признать победу тех, за кого проголосовали люди. 
А те, кто со стороны, изза границы пытается влиять на выбор людей, 
должны отдавать себе отчет, что это противоречит всем принципам 
выстраивания отношений. Если у Вашингтона и Брюсселя имеются 
замечания, пускай тогда прямо скажут. Но это никакого не имеет от
ношения к замечаниям в части выборов. Это их желание получить 
марионеточное правительство, марионеточных депутатов, но к чему 
это все приводит, мы с вами видим. Пусть стабильность будет в Сер
бии, от этого Европа и все остальные только выиграют.

 ■ В планах – продолжить сотруд-
ничество в сфере информационной 
 безопасности.

В 2023м в ОДКБ председательствовала 
Беларусь. Приоритетами в ее работе ста
ли урегулирование кризисных ситуаций 
и стремление не допустить дестабилизации 
в странах, входящих в организацию.

– Разработка модельных законов и ре
комендаций способствует унификации на
циональных законодательств, применению 
единых методик в оценке современных 
угроз и подходов к выбору способов их 
нейтрализации, – сказал Владимир Ан
дрейченко.

Большое внимание в этом году уделили 
интернету и СМИ. Ведь теперь именно от
туда исходят главные угрозы безопасности. 

Приняли и два модельных закона по теме – 
«О защите информации и кибербезопас
ности» и «О безопасности критической 
информационной инфраструктуры».

– Считаем необходимым продолжить ра
боту по формированию общей повестки 
в области информационной безопасности. 
При этом предлагаем особое внимание 
уделить теме использования технологий 
искусственного интеллекта.

И лучше не станет. Наши «партнеры» 
уже поняли – это одна из самых чувстви
тельных областей.

– Страны ОДКБ все чаще становятся 
 целью кибератак со стороны Запада. Для 
обеспечения информационной безопас
ности наших государств важно находить 
 общие решения, – добавил Вячеслав Во
лодин.

ОТ СТАБИЛЬНОСТИ  
В СЕРБИИ ВЫИГРАЕТ ЕВРОПА

ВОЛЕИЗЪЯВЛЕНИЕВОЗЬМЕМСЯ ЗА «ИСКУССТВЕННЫЙ УМ» КИБЕРАТАКИ

КСТАТИ
В ПА ОДКБ вхо-

дят парламентские 
делегации Армении, 

Беларуси, Казахстана, 
Кыргызстана, России, 

Таджикистана. 

Это уже вторая встреча руководителей парламентов за неделю. Немногим раньше, на 65-й сессии Парламентского  
Собрания, они обсудили важные вопросы по линии Союзного государства.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Демократия в России начиналась 
с митингов и дебатов. А сейчас ра-
бота идет конструктивно, на укре-
пление государства.

НЕПРОСТО  
И НЕБЕЗОПАСНО
Россия входит в число мировых ли-

деров, и большой вклад в укрепление 
авторитета страны внесли депутаты. 
Об этом Владимир Путин заявил на 
торжественном заседании Совета за-
конодателей, посвященном тридцати-
летию Федерального собрания.

– Наш современный Парламент, обе 
его палаты были впервые сформиро-
ваны по итогам выборов, которые со-
стоялись 12 декабря 1993 года, прямо 
в день принятия Конституции, – на-
помнил российский лидер.

Было создано единое правовое поле 
в огромной стране, которая не только 
оправилась после распада СССР, но и 
вернула себе статус одной из ведущих 
мировых держав.

– Особо отмечу ваши совместные 
усилия в рамках парламентской 
дипломатии. И хочу сказать, что 
и в 1990-х годах, и уже в XXI веке 
представители Совета Федерации и 
Государственной думы, коллеги из 
регионов, муниципальных предста-
вительных органов власти своей сме-
лой, активной, профессиональной ра-
ботой на международных площадках 
внесли большой вклад в возрождение,  
а затем и последовательное укре-

пление авторитета и влияния нашей 
страны.

Также Глава государства особо от-
метил оперативность парламентариев 
в поддержке бойцов СВО и их семей:

– Только за последний год в этих це-
лях был принят целый пакет, а это не-
сколько десятков важнейших законов. 
И подчеркну: в большинстве случаев 
эти принципиальные для страны, для 
наших людей законы принимались 
голосами всех фракций Государствен-
ной думы. Такая консолидация по важ-
нейшим вопросам жизнедеятельности 
страны имеет огромное значение для 
государства.

В ДУХЕ ВРЕМЕНИ
Спикер Государственной думы, 

Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин, оглядываясь 
в историю, напомнил, что становле-
ние парламентаризма в России про-
ходило в очень непростое время:

– Госдума, Совет Федерации приш-
ли на смену Верховному Совету – ор-
гану народного представительства, 
но на тот период времени ушедшему 
в дебаты, словоблудие, принятие по-
пулистских решений, которые раз-
валивали страну, дискредитировали 
власть. Митинги на площадях и ули-
цах. И именно в этой ситуации фор-
мировался наш Парламент.

Неудивительно, что новый законо-
дательный орган поначалу впитывал 
в себя все, что было свойственно тому 
времени:

– Надо сказать, что не сразу все полу-
чалось. Были и склоки, драки, и – чего 
греха таить – огромное количество 
принималось решений, которые фи-
нансово не были обеспечены.

КРУТОЙ ПОВОРОТ
Ситуация кардинально изменилась, 

когда Президентом страны избрали 
Владимира Путина, отметил Вячес-
лав Володин:

– Он буквально с первых шагов сво-
ей работы, обращаясь к Федерально-
му собранию, озвучил цели и задачи 
развития российского парламента-
ризма, сказав об ответственности, 
которая должна быть при принятии 
решений, и о вреде демагогии и сло-
воблудия, которые разрушительны 
для государства. Вот именно отсюда, 
наверное, можно брать точку отсчета 
развития нашего Парламента.

Именно благодаря инициативам Гла-
вы государства, подчеркнул спикер, 
в стране появились сильные, уважа-
емые политические партии, которые 
на профессиональном уровне ведут 
диалог между собой и с Правитель-
ством. А каждая фракция, независимо 
от результатов ее партии на выборах, 
получила возможность вырабатывать 
решения и участвовать в их принятии:

– И это, конечно, серьезный шаг 
был по развитию политической куль-
туры. Ушли в прошлое конфликты,  
стали превалировать содержа-
тельные разговоры. И от этого вы-
играло качество принимаемых ре-
шений.

НЕОБХОДИМО МИРУ  
И СТРАНЕ
В 2020 году Владимир Путин сделал 

еще один решительный шаг – через 
поправки в Конституцию отдал часть 
своих полномочий народу, чтобы из-
биратели через своих депутатов на-
значали министров, вице-премьеров, 
председателя Правительства.

– Это, несомненно, новый этап раз-
вития нашего парламентаризма, когда 
Парламент получил огромные воз-
можности влиять на принимаемые 
решения, обсуждать и формировать 
Правительство своей страны. Поэто-
му когда речь идет о сегодняшнем 
дне, времени вызовов, совершенно 
очевидно: Президент за короткий 
промежуток времени сформировал 
эффективную политическую систему, 
эффективную экономическую модель, 
противостоящие вызовам, с которы-
ми страна не сталкивалась никогда. 
И решение Президента выдвинуться 
кандидатом на новый срок необхо-
димо прежде всего нашим гражда-
нам, нашей стране и мировому со-
обществу, которое хочет жить в мире. 
Странам, которые хотят развиваться 
и решать свои вопросы не под диктов-
ку Вашингтона и Брюсселя, которые 
хотят быть сильными, суверенными 
и планировать свое будущее. Наш 
кандидат, Владимир Владимирович 
Путин, своим служением своей стра-
не, мировому сообществу доказал, 
что многое можно изменить, а мы со 
своей стороны должны сделать все для 
того, чтобы выборы прошли конку-
рентно, открыто, легитимно. И в этом, 
думаю, сомнений нет. Потому что вся 
правовая база подготовлена.

 ■ Кто кислород сам себе 
перекрыл?

Вячеслав ВОЛОДИН:
– После утверждения Евро

союзом двенадцатого санкци
онного пакета против России 
введены 18 772 незаконные 
ограничительные меры. Ев
ропейские государства дей
ствуют под диктовку США, 
наносят вред прежде всего 
своим гражданам. Прогнози
руется спад в экономике евро
зоны в течение полугода. Это 
означает рецессию – первую 

со времен пандемии корона
вируса.

Как признает одно из веду
щих американских изданий, 
«Вашингтон рассчитывал, что 
уход западных компаний помо
жет задушить российскую эко
номику. Но руководство России 
имело другие планы и превра
тило бойкот западных компаний 
в удачу для государства».

Западные компании, объя
вившие об уходе из нашей стра
ны, потеряли более 103 мил

лиардов долларов. Эти деньги 
остались в России. Кстати, по 
итогам года рост ВВП нашей 
страны составит 3,5 процента.

США утратили экономиче
ское лидерство. Все попытки 
вернуть его за счет развязы
вания вооруженных конфлик
тов, торговых и санкционных 
войн, организации терактов, 
разрушения экономики Европы 
результата не принесли. Едва 
ли не последним инструмен
том мирового влияния остает

ся американский доллар. Ва
шингтон все чаще использует 
его для политической борьбы.

В США, осознав, что анти
российские незаконные санк
ции неэффективны, в истерике 
угрожают отключать банки по 
всему миру от своей финансо
вой системы за их нарушение. 
Совершенно очевидно, что та
кие угрозы доверия к Штатам 
и их валюте не добавят. Бай
ден лишает США последнего 
преимущества.

Россия переходит на расче
ты в национальных валютах с 
другими государствами.

Если на начало 2022 года 
доля «недружественных» ва
лют достигала 96 процентов, 
то сейчас она снизилась до 24 
процентов.

Другие государства, обес
печивая свою финансовую 
безопасность, теперь более 
активно будут отказываться 
от доллара как мировой ре
зервной валюты. Процесс на
бирает обороты.

 ■ C избирателями у себя 
в  регионах.

Депутатам спикер Госдумы дал за
дание на будущее:

– Федеральное собрание – высший 
представительный и законодательный 
орган нашей страны. Нам многое еще 
нужно сделать для того, чтобы пред
ставительные полномочия были эф
фективны. Для этого надо встречаться 
с избирателями, для этого должна 
быть постоянная связь с регионами. 
И я надеюсь, что мои коллеги, депута
ты Госдумы, именно этим будут зани
маться в предстоящее время, в тече
ние региональных недель, до Нового 
года, после Нового года, потому что у 
политиков отпусков не бывает.

СОВЕТ КОЛЛЕГАМ

НУЖНО ЧАЩЕ 
ВСТРЕЧАТЬСЯ

ИСТЕРИКА СЛАБЕЮЩЕГО ГЕГЕМОНА ПОСЛЕДСТВИЯ
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 ■ Валовой внутренний 
продукт России увеличил-
ся на 3,5 процента.

«ЛАНЦЕТ»  
ПУГАЕТ НАТО
Как страна прожила бурный 

2023-й? Удалось ли Западу ос-
лабить Россию в военной и 
экономической сферах? Что 
сулят грядущие американские 
выборы? Об этом и многом 
другом «Союзному вече» рас-
сказал российский сенатор, 
член Комиссии Парламент-
ского Собрания по между-
народным делам, миграци-
онной политике и связям с 
соотечественниками Влади-
мир Джабаров.

– Как оцениваете итоги 
российской спецоперации за 
уходящий год?

– Позитивно. Мы перестро-
ились, нарастили обороты, 
провели успешную технич-
ную мобилизацию, подгото-
вили новые подразделения, 
провели боевое слаживание. 
Самое главное – оснастили 
армию новым видом воору-
жения. Один «Ланцет» чего 
стоит, которого боятся сейчас 
все страны НАТО. При этом 
его постоянно модифициру-
ют, новые варианты выходят 
на боевое дежурство. И раз-
работала его, между прочим, 
частная ком-
пания. Дру-
гой пример – 
танк Т-90. Он 
сейчас счита-
ется лучшим 
в  мире. Но 
самое со-
вершенное 
оружие  – 
ничто, если нет высокого 
морального духа. А у наших 
воинов он сейчас высок как 
никогда. Мы перешли к ак-
тивной обороне. Но я думаю, 
что мы практически готовы 
к наступлению. И оно будет, 
как только высшее руковод-
ство посчитает, что нужный 
момент настал.

ОЧЕРЕДЬ 
В ПАРЛАМЕНТСКОЕ 
СОБРАНИЕ
– В 2023 году сильно вырос-

ли евро и доллар. Значит ли 
это, что российская эконо-
мика откатилась назад?

– Это не так. Российская 
экономика перестроилась. 
Перестройка во всех сферах, 
в том числе финансовой. 
Ослаб ление рубля в какой-то 
момент, видимо, стало необ-
ходимо для наполнения бюд-

жета. Но обрушиться ему не 
позволили, произошла ста-
билизация. Идет вдумчивая 
борьба с инфляцией, Центро-
банк очень старается держать 
ее под контролем. Конечно, 
есть какие-то ошибки, их по 
ходу исправляют. Но самое 
главное – у нас никогда не 
было такого мощного Прави-

тельства. Молодое, энергич-
ное, очень восприимчивое. 
Держит высокую планку. В 
целом по году вместо обе-
щанных полутора-двух про-
центов роста ВВП мы ожида-
ем больше 3,5. Это на фоне 
того, что, например, Герма-
ния имеет отрицательные 
показатели.

– В чем же причина?
– В бешеных санкциях, ко-

торые ударили по ним самим. 
Мы же перестроились, осозна-
ли свои смыслы. И конечно, 
очень важно, что у нас есть 
такой надежный союзник, как 
Беларусь. Она всегда рядом, 
делит с нами тяготы и радо-
сти одновременно. Думаю, 
что мы даем хороший при-
мер для стран Евразийского 
экономического союза. Его 
члены видят, что Россия не 

разрушилась, а продолжает 
двигаться вперед.

– Насколько успешно раз-
вивались отношения между 
нашими странами в этом 
году?

– Их качественное улуч-
шение носило просто взрыв-
ной характер. Причина этому 
в том числе и общая угроза. 
Наши белорусские братья 
прикрывают нам западный 
фланг и готовы отразить лю-
бую атаку вместе с нашими 
войсками. Белорусы заяви-
ли о своих новых производ-
ствах, которые восполняют 
 товарную нишу, образовав-
шуюся из-за санкций против 
России. Так что наши отно-
шения во многих смыслах 
абсолютно безоблачны. У 
нас работает Парламентское 
Собрание. Чтобы попасть в 

его ряды, настоящая очередь 
стоит из депутатов и сенато-
ров. Нам очень комфортно 
работать.

НАЧАЛО КОНЦА
– Назвали Украину отра-

ботанным материалом для 
Запада. Почему?

– Украина представляла ла-
комый кусок, потому что рас-
считывали использовать ее, 
чтобы нанести максималь-
ный урон России. Но ничего 
не получилось. Более того, 
огромные поставки оружия, 
боеприпасов, невозвратные 
кредиты показали, что Укра-
ина – нежизнеспособная стра-
на. А к моменту распада Совет-
ского Союза она была самой 
развитой республикой. Там 
так и не поняли, что лучший 
союз для них – это Россия и Бе-
ларусь. Решили, что как только 
вырвутся на Запад, у них сразу 
появятся бензин и кружевные 
трусики. А что получили – ви-
дит весь мир. Отчасти разо-
чарование уже наступило, но 
это только начало конца.

– Недавно заявили, что 
удар ХАМАС по Израилю 
спровоцировали Британия 
и США. Почему вы так счи-
таете?

– Про американцев я даже 
меньше уверен. Но без бри-
танцев точно не обошлось. 
Испокон веков на Ближнем 
Востоке они играли в свои ко-
варные игры. Инициировали 
государственные перевороты, 
политические зигзаги против 
России. Арабо-израильские 
войны тоже всегда проходи-
ли при косвенном вмешатель-
стве Британии. Я уверен, что 
британская разведка прекрас-
но знала о готовящемся напа-
дении ХАМАС на Израиль. Но 
не предупредила. Чем боль-
ше горячих точек, тем боль-
ше шансов втянуть в эти кон-
фликты Россию, ослабить ее.

У НАС ВЫРОС ВВП, А В ГЕРМАНИИ НЕТ
Владимир ДЖАБАРОВ:

 ■ В странах Запада весь год 
нарастала русофобия. Из по-
следнего – Финляндия закрыла 
на границе пропускные пункты.

– Как оцениваете этот шаг? 
– Это глупость. Видимо, причи-

на – застарелая обида. Сначала 
по поводу проигрыша в Советско-
финской войне 1939 года. Потом 
был разгром финнов во время Ве-
ликой Отечественной, вывод их 
из войны. Хотя им должно быть 
стыдно. Россия дважды в своей 
истории предоставляла ей незави-
симость. И после Великой Октябрь-
ской социалистической революции,  
и в 1944 году, простив ей все престу-
пления против советского народа. 
Более того, в первые послевоен-
ные годы Россия приложила немало 
усилий для подъема финской эко-
номики.

 ■ Кто станет американским пре-
зидентом через год.

– Состоялась встреча Си Цзинь-
пина с Байденом. Стоит ли России 
опасаться?

– Это вряд ли. Китайцы, конечно, в 
силу своей психологии редко позво-
ляют себе резко высказываться. Но 
никаких позитивных сигналов для аме-
риканцев не было. Китай четко дал 
понять, что у него есть свои интересы. 
И если их не будут учитывать, США 
ничего хорошего не ждет.

– Есть ли шанс переизбраться 
у Байдена?

– Думаю, что практически нет. Вряд 
ли глубинное американское государ-
ство, лидеры демократов позволят ему 
возглавить кампанию. По объективным 
причинам: человек плохо себя чувству-
ет, не совсем контролирует свое пове-
дение. И явно за него все решают по-

мощники. Это весьма опасно. Хотя, чем 
черт не шутит, возможно, его попытают-
ся вытянуть, чтобы через год заменить 
подходящим вице-президентом: это 
не обязательно будет Камала Харрис.

– Если придет Трамп в следующем 
году, можно надеяться на улучшение 
отношений? В прошлый раз как-то 
не слишком получилось.

– У меня в отношении его нет особых 
иллюзий. Помню, после его избрания 
коллеги в Госдуме даже аплодировали 
по этому поводу. А ведь именно при 
нем ввели больше всего санкций про-
тив нас. Трамп очень сладко говорит, 
что за один день остановит конфликт 
России и Украины. Но это, конечно, 
популизм. Хотя, может, за четыре года 
он поумнел и сделал какие-то выводы. 
Посмотрим. В любом случае он хотя 
бы адекватный политик и не сделает 
необдуманных шагов. С головой у него 
пока все в порядке.

БАЙДЕН – ПОЛИТИЧЕСКИЙ ТРУП? ДИАГНОЗ НЕБЛАГОДАРНЫЕ ФИННЫ ГОРЕ-СОСЕДИ
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Т-90 – лучший 
танк в мире.

– Каким образом?
– Обеспечивала ее очень дешевыми 

энергетическими ресурсами, дешевым 
лесом, который Финляндия умела пере-
рабатывать и получала на этом колос-
сальные деньги. Для легкой финской 
промышленности огромный советский 
рынок был открыт. К примеру, в 1970–
1980-е годы были знаменитые мужские 
костюмы Tiklas. Но на западный рынок с 
ними пробиться не смогли, а в СССР – по-
жалуйста. Мы покупали финские колба-
сы, предоставляли им массу преферен-
ций. Много туристов к нам приезжало, 
и наоборот. Я даже предположить не 
мог, что финны так могут себя повести. 

– Ситуация может измениться?
– Думаю, что это такая политическая 

болезнь, и она пройдет. Сейчас финны 
превращаются в задворки Европы, не 
имея ни дешевого газа, ни нефти, ни леса 
в нужном количестве. Рано или поздно 
они захотят восстановить отношения.
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 ■ Глава киевского режи-
ма полностью дискреди-
тировал себя как верхов-
ный главнокомандующий. 
А Блинкен признался, что 
на помощи Украине нажи-
ваются США. 

ВЕРХОВНАЯ РАДА 
ЖИРУЕТ
Владимир Зеленский 

провел итоговую пресс-
конференцию. Такое впе-
чатление, что весь год он не 
выходил из эйфории, потому 
что никакого отношения к ре-
альности его слова не имели. 
Он на полном серьезе говорил 
о возвращении к границам 
1991 года. Утверждал, что ВСУ 
просто не могут проиграть. И 
конечно, произнес любимый 
тезис Остапа Бендера при раз-
воде лохов – «заграница нам 
поможет».

– Я уверен, что США нас не 
предадут и будет исполнено 
все то, о чем мы договарива-
лись, – обещал Зеленский.

Неудобную прессу, кото-
рая еще осталась в стране, 
постарались изолировать. 
Но каверзные вопросы все 
же звучали. Почему, мол, де-
путаты Верховной рады ве-
дут роскошную жизнь напо-
каз в такое сложное время, 
ездят за границу, покупают 
себе авто за миллионы? В от-
вет прозвучало: депутаты не 
моральные авторитеты (а по-
чему, собственно?), а переиз-
бирать их нельзя, потому что 
в военное положение выборы 
не проводят. Еще одна завя-
зочка на то, чтобы не прово-
дить и президентские тоже. 
Еще бы! Кресло у Зеленско-
го мало сказать теплое – экс-
перты считают, что он зара-
батывает сейчас, пользуясь 
служебным положением, по 
миллиону долларов. В день!

КАША В ГОЛОВЕ
Выступление вызвало раз-

дражение и у военных, по-
скольку он продемонстриро-
вал полную некомпетентность 
как главнокомандующего. 
Путался в военных терми-
нах, явно не понимал, кто за 
что отвечает. Ему напомнили 
про его собственное указание 
строить защитные фортифи-
кационные сооружения.

– Будет ли масштаб строи-
тельства такой же, как у рос-
сиян, и почему Украина не 
занялась этим раньше?

В ответ прозвучало:
– Есть, например, наши об-

ластные администрации, я хо-
чу их очень поблагодарить, 
потому что в  большинстве 
своем они в Украине делали 
эту работу с  начала войны 
без всяких вопросов.

В интернете появилось 
много язвительных коммен-
тариев типа: «А на молочных 
кухнях у вас автоматы еще 
не собирают?» Любому нор-
мальному человеку понятно, 
что защитные сооружения 
могут возводить только во-
енные исходя из своих задач. 
Видимо, только не президен-
ту Украины.

Но что клоуну всегда уда-
валось, так это интриги. Он 
мастерски спихивал на свое-
го политического конкурента 
Залужного острые проблемы.

СПЕКУЛЯЦИЯ  
НА МОБИЛИЗАЦИИ
– Он должен отвечать за 

результат на поле боя. Жду 
результатов, – высказался Зе-
ленский о генерале Валерии 
Залужном, руководящем дей-
ствиями ВСУ. Как будто не сам 
президент постоянно вмеши-
вался в действия армейского 
командования, требуя больше 
движухи – постоянного насту-
пления, атак, словом – мясных 
штурмов. Зеля не слушал ни 
своих военных, ни иностран-
ных советников. Это он от-
казался сдавать Бахмут-Арте-
мовск для сбережения тысяч 
жизней своих солдат, объявив 
город «фортецией», то есть 
крепостью. А за поражения 
отвечает, естественно, За-
лужный.

На пресс-конференции 
Зеленский мастерски пере-
вел на генерала самые непо-
пулярные вопросы. Дескать, 
сам он не хочет подписывать 
указ о том, чтобы ставить под 
ружье еще и женщин. А кто 
хочет? Ясное дело – бессер-
дечный Залужный.

Также он сказал, что не 
готов пока удовлетворить 
просьбу генштаба о моби-
лизации еще полумиллиона 
украинцев. И денег на это 
нет, и не разработаны нор-
мы демобилизации. Крайним 
опять выходит Залужный. 

При этом электоральный рей-
тинг последнего продолжает 
расти.

ХОТЯТ ПОСТАВИТЬ 
КОНФЛИКТ  
НА ПАУЗУ
Ну а в параллельной от Зе-

ленского реальности проис-
ходят совсем другие события. 
Госсекретарь Энтони Блинкен 
выступил с речью, в которой 
предельно цинично высказал-
ся об интересах США в отно-
шении Украины. США, оказы-
вается, имеют «четкий план» 
будущего развития Украины, 
который не предполагает 
«необходимости выделения 
средств на текущем уровне».

– Помощь, поддержка, кото-
рую мы выделили для Украи-
ны, иссякает. У нас почти за-
кончились деньги, которые 
нужны. И времени почти не 
осталось,  – объявил глава 
дипломатии США. – В одном 
я с Путиным согласен – аме-
риканская помощь критична 
для Украины.

Дальше – больше.
– Наша поддержка помогла 

не только украинцам, 90 про-
центов помощи на обеспече-

ние безопасности, которую 
мы предоставили, было потра-
чено здесь, в США, укрепляя 
нашу оборонную индустрию.

90 процентов! А если под-
считать, сколько из оставших-
ся десяти украли, получается 
вовсе неприглядная картинка.

Вообще, Украина откровен-
но утомила западный истеб-
лишмент. Он по-прежнему 
обещает помощь Киеву, но 
приходит к выводу, что кон-
фликт пора сворачивать. 
Слишком много издержек, 
а результат неочевиден. По-
этому в креативной среде за-
падных аналитиков созрел 
гениальный план. Смысл его 
в том, чтобы объявить… о по-
беде Украины. Именно так! 
А раз она выиграла, продол-
жать сражаться бессмыслен-
но. Нужно заморозить линию 
соприкосновения – любой це-
ной.

– Запад открыто говорит, 
что нужна пауза в конфлик-
те, чтобы позволить Украине 
поправить положение со сво-
ими запасами и военной техни-
кой, – высказался по теме глава 
МИД России Сергей Лавров. – 
Этот вариант не сработает.

 ■ Камень с предсмертной 
надписью героя станет 
 военной реликвией.

«Кто меня найдет, поза-
ботьтесь о моей матери, се-
стре и брате. Рудаков Роман 
Александрович. Город 
Батайск». Надпись об-
наружили в одном из 
разрушенных домов 
Марьинки после ос-
вобождения города. 
Флаг России подня-
ли над ним 10 дека-
бря, зачистку завер-
шили 12 декабря. Слова 
написаны маркером на бе-
лом силикатном кирпиче. Рядом 
нашли девять тел российских 
воинов. Попав в засаду, сра-
жались до последнего. Роман, 
уроженец Ростовской области, 
успел оставить предсмертное 
послание.

Резонанс в СМИ был силь-
ным, и родным Рудакова по-
мимо слов поддержки стали, к 

сожалению, посту-
пать и угрозы. МВД по 

этому факту возбудило 
уголовное дело. Родственники 
героя заявили – их не запугать.

Что касается камня, его ак-
куратно вытащили из стены, 
теперь он в одной из воинских 
частей в Ростове-на-Дону. 
 Командир части встретит-
ся с  мамой Романа, и они  
решат, где будет храниться ре-
ликвия.

 ■ Сергей Шойгу сказал, насколько больше ста-
ло добровольцев, и подвел промежуточные итоги 
спецоперации.

Как заявил министр обороны, потери ВСУ с начала СВО – 
383 тысячи убитыми и ранеными. Надо сказать, весьма 
сдержанная оценка. Многие аналитики убеждены, что урон 
противника в живой силе исчисляется в полмиллиона. Зато 
министра уж точно не обвинишь в приписках.

Озвучили информацию, как тщательно российская сто-
рона готовилась к украинскому контрнаступлению. И сразу 
понятно, почему оно так бесславно провалилось. ВС России 
создали полтора миллиона так называемых зубов дракона, 
две тысячи километров рвов, семь тысяч километров минных 
полей, 150 тысяч укрытий для военной техники и 12 тысяч 
железобетонных сооружений.

Число иностранных добровольцев, желающих вступить в 
ВС России, выросло в семь раз, а в Украине число наемников 
упало в шесть раз. На жилье для участников СВО выделе-
но 40 миллиардов российских рублей. И еще одно важное 
событие. Министр обороны доложил, что российская армия 
взяла Марьинку. Если кто не знает – этот населенный пункт, 
как Химки для Москвы. Именно оттуда, еще до спецопера-
ции, все восемь лет велся варварский обстрел Донецка. Что 
упорно не замечал «цивилизованный мир». Владимир Путин 
приказал наградить особо отличившихся воинов.
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ЧУЖОЙ СРЕДИ СВОИХ?

ЛИНИЯ СОПРИКОСНОВЕНИЯ

МАРЬИНКА – НАША!
«КТО МЕНЯ НАЙДЕТ…» ПОДВИГ

ЦИФРА
За время СВО 

272 человека стали 
Героями России. 320 
тысяч получили гос-

награды.

« »

Саша Рудаков отдал 
жизнь за Родину.

Владимир Зеленский считает себя 
политиком планетарного масштаба?



29 декабря / 2023 / № 598 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОЧИН

vk
.c

om
/m

p_
be

lru
s

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Трансформация фести-
валя «Молодежь – за Союз-
ное государство» продол-
жится.

Молодежная палата при 
Парламентском Собрании 
подвела итоги работы за год. 
Собрались в Музее Победы. 
Перед началом почтили па-
мять павших солдат, возло-
жив цветы в Зале Памяти и 
Скорби, а потом отправились 
на экскурсию по экспозиции 
«Подвиг народа».

Палата тоже вносит свой 
вклад в сохранение памяти 
о героях, спасавших страну 
в годы войны. В этом году 
больше 700 добровольцев 
благоустроили 147 воинских 
захоронений в России и 86 – 
в Беларуси.

Заместитель председателя 
Молодежной палаты Кон-
стантин Данилов рассказал, 
как пройдет следующий фе-
стиваль «Молодежь – за Со-
юзное государство»:

– Предлагаем разделить 
программу на четыре вет-

ви: спортивная, творческая, 
патриотическая и политиче-
ская. Одна из наших идей – 
пригласить парламентские 
структуры для участия в фе-
стивале, круглых столах.

Депутаты посоветовали ре-
бятам, как лучше организо-

вать работу в следующем году, 
а также поручили в течение 
двух недель подготовить от-
четы о деятельности комиссий 
и направить их в Совет Моло-
дежной палаты.

– Нужно привлекать моло-
дых фотографов, журнали-

стов, театральные студии. За-
пускать процесс задолго до 
того, как сам фестиваль нач-
нется. С мая можно откры-
вать интер активные площад-
ки, – сказал председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Артем Туров.

Оценивать работу начи-
нающих политиков лучше  
с помощью объективных кри-
териев.

– Думаю, каждый раз перед 
собраниями надо смотреть 
показатели и рост социальных 
сетей, количество контента, 
просмотров. Это для вас будет 
как сверка часов, в правиль-
ном ли направлении вы иде-
те. Нам есть куда стремиться,  
и нужно хотя бы понимать 
динамику,  – добавил член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по молодежной 
политике, спорту и туризму 
Антон Ткачев.
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НАРЯДНАЯ, НА ПРАЗДНИК 
К НАМ ПРИШЛА

Валентина СТЕПАНОВА, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Конечно, главная в самую 
волшебную ночь года – зе-
леная красавица! Рассказы-
ваем, как украшают ново-
годнее дерево.

Это сейчас в домах пушистые 
хвойные деревья. А славяне на-
ряжали дубы или березы. Теперь 
такое даже представить сложно. 
В Европе, откуда к нам пришла 
традиция, все началось с древней 
немецкой легенды о деревьях, 
пышно расцветающих во время 
зимних холодов. Ведь в это вре-
мя года так хочется праздника! 
Обычай наряжать елку быстро во-
шел в моду. Чтобы леса не стра-
дали, уже в XIX веке в Германии 
стали производить искусствен-
ные ели, которые и сейчас пользу-
ются большой популярностью. Так  
же красиво – но без вреда для 
природы и колючих иголок по 
всему дому.

Кто-то любит украшать их тра-
диционными игрушками, гирлян-
дами и дождиком. А кто-то про-
являет фантазию и пускается 
во все тяжкие. Самые необыч-
ные елки появились в ГУМе на 
Красной площади. Их нарядили 

представители Московского театра 
Олега Табакова, известных теле-
каналов, футбольных клубов, заво-
дов фарфора и часов. Есть и кра-
савица от программы «Спокойной 
ночи, малыши!». Вся в подушках, 
и тут же – Степашка с Хрюшей.  
А на Страстном бульваре – зеленые 
красавицы, украшенные грибами. 
У Большого театра – «дерево», на 
верхушке которого красуется бале-

рина. В Можайске появилась самая 
необычная елка в этом сезоне – на 
ней погремушки и пустышки вместо 
обычных шариков.

А в Санкт-Петербурге замечена 
красавица, которая зависла прямо 
в воздухе! Огромное дерево спуска-
ется из-под купола, тут и там гигант-
ские шары и птица счастья. Живая 
елка в лютеранской церкви Святой 
Анны расположилась... под потолком 
вверх ногами. Настоятель объ-
яснил это тем, что весь год был 
кувырком.

Самая высокая елка снова об-
наружена в Красноярске. Краса-
вица «выросла» аж до 55 метров. 
На втором месте – Екатеринбург 
(50), на третьем – Грозный (42).

Белорусы тоже обожают наря-
жать новогодние деревья. Главную 
елку в Бресте, как «королеву кра-
соты», обвивает широкая красная 
лента. Как огнедышащий дракон. 
Возле нее оборудовали каток.  
На улице Гоголя угощают чаем 
из 400-литрового пузатого само-
вара. Тут же любимые лакомства 
– пряники, калачи и пирожки по 
старинным рецептам.

В Витебске восемью тысяча-
ми лампочек сияет дерево на 
площади Победы. Его апгрейдили 
и вместо прошлогодних снежинок 
украсили 1,2 тысячи бордовых и зо-
лотистых шаров. 

Главными цветами елочной моды 
сезона выбрали красный, глубо-
кий зеленый, королевский синий, 
парадный золотой, элегантное се-
ребро и снежно-белый. 

У Дворца спорта в Минске «вы-
росла» дизайнерская ель. В ее ос-
новании – арка, усыпанная множе-
ством огней, а венчает композицию 
масштабный световой полог в фор-
ме шатра, имитирующего звездное 
небо. 

Возле столичного цирка – ретро-
елка. Игрушки в виде персонажей 
советских сказок и мультфильмов, 
гирлянды из красных флажков, ко-
торые были обязательным атрибу-
том 50 лет назад.

МОСКВА МИНСК

ВОЗРАСТ – ПРИМЕРНО 
84 ГОДА

ДЕРЕВО НАШЛИ  
В ПОДМОСКОВНОМ ПОСЕЛКЕ 

ФРЯНОВО

ВЫСОТА – 25 МЕТРОВ, 
ДИАМЕТР СТВОЛА – 

ШЕСТЬДЕСЯТ САНТИМЕТРОВ

ГЛАВНУЮ ЕЛКУ 
СТРАНЫ НА СОБОРНОЙ 
ПЛОЩАДИ В МОСКВЕ 

ТРАДИЦИОННО 
УСТАНАВЛИВАЮТ 

В ДВАДЦАТЫХ ЧИСЛАХ 
ДЕКАБРЯ

ОНА БУДЕТ РАДОВАТЬ 
МОСКВИЧЕЙ И ГОСТЕЙ 
СТОЛИЦЫ ДО КОНЦА 
2023 ГОДА, ВСЕ ДНИ 

НОВОГОДНИХ КАНИКУЛ  
И ПОЗЖЕ

НА НЕЙ РАЗВЕСИЛИ 
ОКОЛО ШЕСТИДЕСЯТИ 

СВЕТОДИОДНЫХ ШАРОВ, 
БУСЫ, ПОДВЕСКИ, 

КРИСТАЛЛЫ ЛЬДА, ШИШКИ, 
ГИРЛЯНДЫ – ВСЕГО 

БОЛЬШЕ 1,5 ТЫСЯЧИ 
УКРАШЕНИЙ

ЦВЕТОВАЯ ПАЛИТРА: 
ЗОЛОТО, ПЕРЛАМУТР, 
КРАСНЫЙ И БЕЛЫЙ.

С 2005 ГОДА 
УСТАНАВЛИВАЮТ 

ЭКОЛОГИЧЕСКУЮ ЕЛКУ. 
СОБИРАЮТ И ОФОРМЛЯЮТ 

ЕЕ ПЯТЬ-ШЕСТЬ ДНЕЙ

ВЫСОТА ЕЛКИ НА 
ОКТЯБРЬСКОЙ ПЛОЩАДИ – 

ТРИДЦАТЬ МЕТРОВ

НА НЕЙ ОКОЛО ДВУХ 
ТЫСЯЧ ЕЛОЧНЫХ ШАРОВ 
ДИАМЕТРОМ ОТ ДЕСЯТИ  

ДО ДВАДЦАТИ  
САНТИМЕТРОВ

В ЭТОМ ГОДУ У НЕЕ 
САМЫЙ ИНСТАГРАМНЫЙ 

НАРЯД – СИЯЮЩАЯ 
ПИКСЕЛЬНАЯ СЕТКА

ТЫСЯЧИ МАЛЕНЬКИХ 
ЛАМПОЧЕК ВЫРИСОВЫВАЮТ 

РАЗНЫЕ УЗОРЫ –  
ОТ ЛЕТАЮЩЕГО ДРАКОНА  

ДО ПРИЧУДЛИВЫХ 
СНЕЖИНОК

3D-ЭФФЕКТА 
ДОСТИГАЮТ ЧЕРЕДОВАНИЕМ 
БОЛЕЕ ЧЕМ ШЕСТИДЕСЯТИ 

ПРОГРАММ СВЕЧЕНИЯ

УСЫПАНА РАЗНОЦВЕТНЫМИ 
ШАРАМИ И АЖУРНЫМИ 

ИГРУШКАМИ: ВАСИЛЬКАМИ, 
АНГЕЛАМИ, ЛЕДЯНЫМИ 

КРИСТАЛЛАМИ.

Парламентарии посоветовали юным 
коллегам, как усовершенствовать 
работу в следующем году.

БОЛЬШЕ ПЛОЩАДОК, ХОРОШИХ И ВАЖНЫХ

БЕ
ЛТ

А
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УСПЕХ В ПРОКАТЕ
Недавно на большой экран 

вышла кинолента «На другом 
берегу», снятая российским 
режиссером Андреем Хру-
левым. Зрителям он знаком 
по таким картинам, как «Иде-
альное убийство», «Родные 
руки», «Поезд судьбы», «По-
этическая драма в городском 
саду»…

– Наша кинолента «На дру-
гом берегу» буквально за не-
сколько недель в прокате сде-
лала хорошие кассовые сборы 
(за две недели после старта 
было собрано около 600 тысяч 
белорусских рублей). И по-
стоянно есть запрос на демон-
страцию нашего кинофиль-
ма не только в кинотеатрах, 
но и в рабочих коллективах, 
учебных заведениях. Фильм 
увидели и телезрители. Показ 
на телеканалах «Беларусь 1» 
и «Беларусь 3» дал возмож-
ность познакомиться с нашей 
работой тем, кто не смог уви-
деть ее на большом экране, 
– не скрывает гордости гене-
ральный директор Нацио-
нальной киностудии «Бела-
русьфильм» Юрий Алексей. 
– Мы развиваемся. И будем и 
дальше делать это с учетом 
наших возможностей и миро-
вых технологий в киноинду-
стрии. Постоянно наблюдаем 
и анализируем достижения 
других, чтобы брать что-то и 
себе на вооружение. Но наша 
киностудия, на мой взгляд, 
должна создавать именно бе-
лорусское кино. «На другом 
берегу» тому пример.

Будем продвигать наших 
людей через документалисти-
ку, показывать и напоминать, 
какие кинорежиссеры работа-
ли на «Беларусьфильме». У нас 
много планов на следующий 
год. Пока что в портфеле 39 
фильмов. Активно идет ра-
бота над несколькими про-
ектами, которые совсем скоро 
увидят мир.

На Минском междуна-
родном кинофестивале 
«Лістапад» киностудия пред-
ставила фильм молодого ре-
жиссера Кирилла Халецкого 
«Киношники» и ряд докумен-
тальных и анимационных 
фильмов.

ПАМЯТИ  
ВЕЧНЫЕ ТЕМЫ
При «Беларусьфильме» уже 

больше полувека работает 
студия документального кино 
«Летопись». Фильмы, которые 
создаются здесь, сохраняют 
для потомков историю страны 
в наглядных образах. Дирек-

тор студии «Летопись» Окса-
на Эйхарт подчеркивает, что 
у них традиционно снимается 
много картин, посвященных 
теме Великой Отечественной 
войны: 

– В последнее время мы со-
трудничали с Генеральной 
прокуратурой Республики 
Беларусь и совместно те-
перь создаем цикл фильмов, 
который условно назвали 
«Трибунал памяти». Он бу-
дет состоять из нескольких 
фильмов. Два первых – о ла-
герях смерти и сожженных 
деревнях. Их стерли с лица 
земли, но не из народной 
памяти. Теперь мы больше 
знаем о том, что сожженных 
фашистами деревень было 
гораздо больше, чем это за-
фиксировано на граните 
в мемориале «Хатынь». 
И мы хотим языком 
кино рассказать по-
томкам о местах бо-
ли и скорби Беларуси. 
Еще одна наша 

работа называется «Главная 
крепость». Фильм расскажет 
про легендарного генерала 
Карбышева, жизнь которого 
была связана с Беларусью.

В следующем году мы бу-
дем отмечать 100-летие бело-
русского кино, поэтому часть 
наших планов – это работа 
над кинофильмами, посвя-
щенными известным лич-
ностям, которые создавали 
на «Беларусьфильме» ленты, 
вошедшие в золотой фонд со-
ветского и мирового кинема-
тографа.

О том, чем живет бело-
русского кино, как оно соз-
давалось и развивалось, до-
кументалисты расскажут 
несколькими фильмами. Так, 
кинолента «Демонстратор» 
– о первых кинотеатрах Бе-

ларуси, – постановочными 
сценами воссоздаст атмос-
феру начала прошлого ве-
ка немого кино. История 
становления «Беларусь-

фильма» будет по-
казана в картине 
«Трест, который не 

треснул» (период 
от 1924-го 

до 1941 
года). А 
вот 1960–

1970-е годы уви-
дим в фильме 

«Золотая эпоха». 
Это то время, когда 
на киностудии «Бе-
ларусьфильм» созда-

вались культовые картины.
В планах у «Летописи» ра-

бота над циклом фильмов о 
выдающихся личностях Бе-
ларуси, среди которых олим-
пийский чемпион Алек-
сандр Медведь, известный 
фотограф Юрий Иванов, 
народная артистка Лариса 
Александровская. Фильмы 
о природе нашей страны, ее 
разнообразии будут интерес-
ны зрительской аудитории 
разных возрастов.

ЖДЕМ ПРЕМЬЕРУ!
Что греха таить, все равно 

зрительский интерес заточен 
больше на игровое кино. «Бе-
ларусьфильм» в скором време-
ни готов порадовать нас но-
выми лентами. Продолжается 
работа над картиной «Черный 
замок Ольшанский». Ее нача-
ли снимать в прошлом году, 
а весной 2024-го ожидается 
сдача фильма. По словам руко-
водства киностудии, материал 
отсняли, сейчас период пост-
продакшена: монтаж, озвучка 
и т.д. Руководство киностудии 
уверяет, что это будет очень 
серьезный фильм. И надеет-
ся на счастливую прокатную 
судьбу своего детища – про-
кат мирового уровня, показ 
на стриминговых площадках.

– И в игровом кино мы бу-
дем искать важные социаль-
ные темы для нас, для стра-
ны и в соответствии с этим 
выстраивать нашу реперту-
арную политику. Безуслов-
но, игровое кино – долгий 
производственный процесс. 
Фильмы появляются через 
год-полтора. Поэтому думать 
на перспективу сложно, но, с 
другой стороны, делать это 
важно и необходимо, – гово-
рит исполняющий обязан-
ности директора студии 
игровых фильмов Татьяна 
Комонова.

Студия анимации тоже го-
товится запустить несколько 
важных проектов.

 ■ Минский международ-
ный кинофестиваль – это 
та площадка, на которой 
нагляднее всего видны 
итоги работы «Беларусь-
фильма» в разных на-
правлениях. 

В этом году, к примеру, на 
фестивале киностудия под-
писала ряд соглашений о 
международном сотрудниче-
стве с коллегами из разных 
стран. Решено, что в тандеме 
с Игорем Угольниковым бу-
дет сниматься киноистория 
о легендарном Бацьке Ми-
нае и белорусских партиза-
нах. Договорились о партнер-
стве с «Татарстанфильмом». 
Появится и новая картина 
белорусско-китайского про-
изводства – национальная 
киностудия подписала со-
глашение о сотрудничестве 
с Sichuan Blue Eyes Film and 
Television Culture Media Co. 
Снимать ленту, в основу ко-
торой положена история вза-
имоотношений молодежи двух 
стран, начнут уже в январе 
следующего года.

– Поскольку кино отражает 
картину времени, а оно бы-
стро меняется, очень важно 
следить за тем, как меняется и 
это искусство. Сейчас оконча-
тельно наступила эпоха сим-
волического кино. И в этом 
смысле китайский кинемато-
граф наиболее отвечает при-
роде такого киноискусства. 

«ЛІСТАПАД-2023»

 ■ Не секрет, что сейчас делается 
акцент на поиске молодых ярких 
дарований. 

Культура – не нечто застывшее. Это 
живой организм, который должен под-
питываться новыми свежими идеями, 
идти в ногу со временем. А в чем-то даже 
опережать это самое время, формируя 
тренды и задавая тональность.

Для «Беларусьфильма» очень показателен пример выхода картины «Киношники», которая 
после участия в «Лістападзе» теперь идет в прокате.

– Недавно мы защитили несколько проектов на 2023–2024 годы. Туда вошли альманах ко-
роткометражных притч, которые создаются молодыми людьми, «Страницы из общей тетради», 
фильм для детей и юношества «Городская сказка». Готова к старту картина, над которой будет 
работать выпускница ВГИКа белоруска Ангелина Станкевич (студентка Николая Бурляева 
с курса режиссуры авторского кино). Она готовится делать фильм «Золото в огне». Это будет 
именно авторское интуитивное кино, что не совсем характерно для нашей киностудии, можно 
сказать, фильм-эксперимент. И нам интересно, как воспримет его зритель. Я уверена, что та-
кая кинолента будет востребована на профессиональных кинофестивалях, – делится планами 
режиссер руководитель студии молодежного кино «Смолка» Елена Турова. – Идет ра-
бота над целой серией социально значимых роликов, посвященных здоровому образу жизни, 
проф ориентации молодежи.

КАДРЫ СНИМАЮТ ВСЁ

Алена ДРЯПКО

 ■ На «Беларусьфильме» гордятся своей историей и устрем-
лены в будущее. Снимают новые фильмы, ищут таланты 
и активно сотрудничают с коллегами из других стран. 

Узнали, на чем намерена сосредо-
точиться киностудия в следую-
щем году и выхода каких картин 
стоит ждать зрителю в ближай-
шее время.

СМОТРИМ В ОБА

Егор ЕРМАЛИЦКИЙ/ИД «Беларусь сегодня»
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Кинолента «На другом берегу» буквально  
за несколько недель в прокате сделала хорошие 
кассовые сборы, и постоянно есть запрос 
на демонстрацию кинофильма не только в кинотеатрах, 
но и в рабочих коллективах, учебных заведениях.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Москва и Минск готовы общать-
ся только с теми, кто не ставит уль-
тиматумы.

ЛИЦОМ К ДРУГУ
Последние недели года – время, что-

бы и сверить часики, насколько пра-
вильно они шли все предыдущие ме-
сяцы, и загадать цели на будущее. А 
время, особенно во внешней политике, 
для Союзного государства непростое.

– Действия коллективного Запада, 
в том числе спровоцированный им 
украинский кризис, по сути, обруши-
ли всю систему безопасности в Европе, 
и западники окончательно похорони-
ли принцип равенства и неделимости 
безопасности, – заявил на заседании 
коллегии МИД двух стран глава рос-
сийского ведомства Сергей Лавров.

НАТО наращивает активность на 
границе с Союзным государством, и в 
таких условиях разговор об общих под-
ходах к региональной стабильности 
невозможен в принципе.

Поэтому Москва и Минск повора-
чиваются лицом к Глобальному Югу 
и Востоку, к мировому большинству, 
к странам, которые, по словам Сергея 
Лаврова, открыты для сотрудничества 
на основе равноправия, взаимной вы-
годы, без ультиматумов и угроз, тем 
более санкций. Вот и Владимир Пу-
тин недавно посетил Саудовскую Ара-
вию и ОАЭ, а Александр Лукашенко – 
африканские страны.

ПОЛЕ,  
АФРИКАНСКОЕ ПОЛЕ
Особый взгляд в сторону Африки – 

он неспроста: вот уж где, во всех смыс-
лах, непаханое поле.

– По оценкам самих африканских 
стран, сегодня только 20 процентов зе-
мель, пригодных для сельского хозяй-
ства, используют в этих целях. Очень 
большие перспективы и в плане про-
мышленно-технического развития. И 
нам, и России есть что предложить в 
области строительства, образования, 
здравоохранения. И по всем этим на-
правлениям будем предметно рабо-
тать и объединять наши усилия, – за-
явил глава белорусского МИД Сергей 
Алейник.

Также Беларусь надеется, что для 
нее в ближайшее время откроют две-

ри в ШОС и БРИКС. Но, конечно, в 
первую очередь укреплять надо дву-
стороннее сотрудничество. Пока дви-
жемся в правильном направлении. 
В этом году Беларусь и Россия при 
сохранении текущего темпа товаро-
оборота могут достичь рекордного 
максимума. А 29 ноября в Москве 
состоялось заседание Совета Мини-
стров Союзного государства, на ко-
тором главы правительств одобрили 
новый пакет интеграционных мер на 
очередную трехлетку – 2024–2026 
годы.

– Как бы ни старались наши недо-
брожелатели, мы достигаем надеж-
ных, хороших результатов на каждом 
этапе, видим прогресс и перспективы. 
Будем двигаться в этом направлении 
дальше, – сказал Сергей Алейник.

КУРС НА ЮГ

 ■ Наши «партнеры» при-
творяются, что хотят на-
чать мирные переговоры.

Сергея Лаврова спросили, 
могут ли в ближайшем бу
дущем начаться переговоры 
с Киевом.

– У Запада семь пятниц 
на неделе. Говорят неправ
ду и не краснеют. Когда они 

вещали и продолжают за
являть по инерции, что не 
будут ничего обсуждать 
про Украину без Украины, 
они лицемерят. Это совсем 
не так. Целый ряд высоких 
руководителей западных 
стран, в том числе один ру
ководитель известной запад
ной страны, несколько раз 
через разные каналы (как 

минимум через три) посы
лал сигналы, мол, почему бы 
нам не встретиться и не по
говорить о том, что делать с 
Украиной и европейской бе
зопасностью. Трижды. Хотя у 
этого «деятеля» есть прямой 
выход на своего коллегу в 
Москве. Такие «хитрости» 
мы наблюдали за последние 
шесть месяцев.

По его словам, Россия ни
когда не уходила от перего
воров:

– Если ктото обусловлива
ет будущие контакты с необ
ходимостью победы нацист
ского режима над Россией, 
вопервых, этот человек ниче
го не смыслит в политике и ни
чего не понимает в реальных 
раскладах сил. Вовторых, ко
нечно, с такими людьми нам 
разговаривать не о чем.
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ЛГУТ И НЕ КРАСНЕЮТ КОНКРЕТНО

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В наступающем  
году нужно боль-
ше трудиться и не 
забывать о любви  
к Родине.

П о с т р е л и 
вая и  покаш
ливая, 2023 
год – эпа
тажный, 
авантюр
ный, срывающий маски, четко раз
деливший людей на героев и преда
телей, – уходит в историю.

Он был таким, каким его написали 
политические «элиты» планеты. На
роды земли, конечно, не были в сто
роне. Они старались жить обыденной 
жизнью, но, гдето обманутые, гдето 
одурманенные идеями превосходства, 
как марионетки, покорно осуществля
ли замыслы кукловодов.

Не человеколюбие и не любовь, 
не демократия, не права человека 
правили бал на планете, а результат 
многолетнего притворства, зависти, 
желания колонизировать, грабить, во
евать чужими жизнями и существо
вать за счет других.

Как всегда, в канун праздников нам 
хочется простить уходящему году все 
плохое и распахнуть сердца навстречу 
грядущему.

Но кто нам может гарантировать, 
что будет лучше?

Вера в лучшее свойственна любому 
человеку, а вера в сказку уже обяза
тельная черта славянина. Счастливые 
перемены должны свершиться благо
даря не упорному труду, а некоему 
случаю, чуду.

Золотые рыбки, говорящие щуки, 
цветикисемицветики, хоттабычи, 
волшебные палочки будоражат на
ши мечты.

В канун новогодних праздников не 
вредно отнестись ко всему происходя
щему в мире как к сказке, где много
головый Змей Джон Горыныч – это 
США и иже с ними, а наше Союзное 
государство – Иванбогатырь с вол
шебным мечом.

Будем верить, что расколдуем 
украинского братца, который испил 
водички из следа. А три балтийские 
сестрички сядут тихо под окном и для 
батюшкицаря чтонибудь разумное 
родят…

Кажется, гдето в недрах наступа
ющего года уже формируется финал 
нашей сказочки. Каким он будет? По 
большому счету, есть только два ва
рианта.

Понял Джон Горыныч, что был не 
прав, пожал руку Ивану, и стали они 
жить в мире долго и счастливо…

...И сомкнулись воды над сушею, и 
не стало людей на земле…

Есть, конечно, и третий вариант, 
в котором все только продолжается.

А поскольку мы с вами, друзья, то
же участвуем в написании летописи, 
приближать скорейший финал под 
номером один можем трудом и па
триотизмом. А волшебная палочка – 
единство.

С Новым годом великих побед!

ДЖОН ГОРЫНЫЧ  
И ИВАНБОГАТЫРЬ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Теперь от Москвы до Каза-
ни можно доехать на машине за 
шесть с половиной часов.

Трассу М12 «Восток» открывал, пусть 
и дистанционно, Президент России Вла-
димир Путин. Запускали магистраль 
длиной 800 с лишним километров ча
стями. В сентябре открыли движение до 
Арзамаса. Проект реализовали фактиче
ски за три года, что беспрецедентно для 
современной России. Ту же М11 «Нева» 
(669 км) строили почти десять лет.

Проходит новая дорога по пяти ре
гионам: можно с ветерком добраться 
до Владимира и Нижнего Новгорода. 
Путь от Москвы до Казани составит 
примерно 6,5 часа, что вдвое быстрее, 
чем по бесплатной М7. Разрешенная 
скорость – 110 км/ч.

Она платная, стоимость проезда по 
всему маршруту примерно 4,5 тысячи 
российских рублей с легковой машины. 
Даже с учетом трат на бензин выйдет де
шевле, чем лететь большой компанией 
на самолете, да и добираться на поез

де. По времени тоже выигрыш налицо. 
Средства будут списывать автоматиче
ски. Система «свободный поток» позво
ляет проехать, не снижая скорости, под 
дорожными рамками с оборудованием. 
Шлагбаумов нет.

Трасса – это и дополнительная волна 
туристов (направлението привлека

тельное в этом плане), и увеличение 
грузопотока.

Ожидается, что в 2024 году М12 
 достроят до Екатеринбурга, в  
2025м – до Тюмени. А потом ее пла
нируют продлить до Владивостока с 
выходами на  Казахстан и Китай, что 
вполне укладывается в российскую 
политику поворота на Восток.

В СВОБОДНОМ ПОТОКЕ В ПУТЬ!

Сергей Алейник и Сергей Лавров не сомневаются в том, что в первую очередь 
укреплять надо двустороннее сотрудничество. Тогда никакие козни нам нипочем.
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Беларуси построят завод 
по сжижению голубого топлива.

В 2023 году у Беларуси была на-
сыщенная энергетическая повест-
ка. 1 ноября вывели на проектную 
мощность БелАЭС. Потом одо-
брили проект союзного договора 
об объединенном рынке электро-
энергии.

А на прошлой неделе заговорили 
еще об одном выгодном направ-
лении развития. В сотрудничестве  
с «Газпромом» в Беларуси соби-
раются построить завод по произ-
водству сжиженного природного 
газа (СПГ).

О новом проекте рассказал 
министр энергетики Беларуси 
Виктор Каранкевич на междуна-
родном форуме «Газ России». Где 
построят завод – пока не сообща-
ется, известно лишь, что координа-
тором выступит «Белтопгаз».

Ранее, в ноябре, посол Белару-
си в России Дмитрий Крутой со-
общил, что «Газпром» предложил 
белорусам включиться в программу 
газификации российских регионов.

Строительство завода наверня-
ка станет еще одним средством 
против санкций. Ведь в отличие от 
России белорусы не обременены 
никаким запретами на продажу го-
лубого топлива за границу.

НА ГАЗ ЕСТЬ ЗАКАЗ
ПРОЕКТ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Глобальных споров между  
нашими странами нет, а текущие 
вопросы решают оперативно.

ПОД САНКЦИЯМИ  
НЕ СОГНУЛИСЬ
Заключительное в этом году засе-

дание Группы высокого уровня Со-
юзного государства прошло в новом 
месте  – Координационном центре 
Правительства России на ВДНХ. Па-
вильон – часть выставки «Россия», на 
этой площадке проходят как совеща-
ния (для этого выделили отдельный 
зал), так и экскурсии. 

Нарядная елка в холле напоминала, 
что на дворе декабрь и не за горами 
праздники. Открытая часть заседа-
ния началась с подведения итогов 
года. Они – как идеальные подарки 
под елку.

– В России мы ожидаем, что рост 
ВВП составит не меньше 3,5 процента, 
а в Беларуси за 11 месяцев – 3,8 про-
цента. Я хочу обратить внимание, что 
эти показатели гораздо выше, чем в 
Европе, которая объявила нам санк-
ции, – заявил российский вице-пре-
мьер Алексей Оверчук.

Совместный товарооборот тоже го-
тов по итогам года взять очередную 
историческую планку, рекордным бы-
ло и число делегаций, которыми об-
менялись Москва и Минск в 2023-м. 
И глобальных споров между союзни-
ками нет.

Наделенный вице-премьерскими 
полномочиями посол Беларуси в Рос-

сии Дмитрий Крутой напомнил, что 
28 союзных программ успешно реа-
лизовали: выполнили 95 процентов 
намеченных мероприятий.

Минэкономразвития России и Мин-
экономики Беларуси подготовили уже 
новый интеграционный пакет, рас-
считанный на 2024–2026 годы. В нем 
11 разделов и 120 задач: они касаются 
и равных условий для компаний, и 
защиты прав потребителей, и созда-
ния условий для объединенной транс-
портной и энергетической системы. 
Упомянули и вопросы из социальной 
и гуманитарной сфер, идет речь и об 
общем научном, технологическом 
и информационном пространствах. 
Этого в предыдущих 28 программах 
не было.

ВАЖНЫЙ ТРАНЗИТ
На ГВУ обсуждали 15 самых акту-

альных вопросов. В том числе транс-
порт.

– Он имеет для нас особое значение, 
потому что основные грузы начали 
двигаться на Восток. Фактически за 
полтора года мы переориентировали 
наши экономики на восточное направ-
ление, – отчитался Алексей Оверчук.

Урегулировали Беларусь и Россия 
ограничения на поставки и транзит 
белорусской лесопродукции. Для Мин-
ска это была серьезная проблема: ведь 
этот сектор фактически стал первым, 
в отношении которого Запад ввел то-
тальные санкции.

– Наша лесопродукция, традицион-
но в основном шедшая в Западную 
Европу, фактически одномоментно 

должна была переориентировать экс-
портные потоки в страны Азии и СНГ. 
Поэтому транзит через территорию 
России стал для нас критически важ-
ным, и хорошо, что удалось урегулиро-
вать сложнейшую проблему, – сказал 
Дмитрий Крутой.

Еще одно важнейшее решение – по 
поставкам белорусского медобору-

дования на российский рынок. Были 
проблемы с его сертификацией.

– Не прошло и полугода, очень ко-
роткий по бюрократическим меркам 
срок, и мы решили этот вопрос. Обо-
рудование сегодня может обращаться 
на нашем рынке, и люди, которым оно 
необходимо, могут им пользоваться, – 
заявил Алексей Оверчук.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного  
государства:

– Группа высокого уровня вновь подтвердила эффектив-
ность такого института, как Совет Министров Союзного го-
сударства. 15 вопросов, которые внесли в повестку, имеют 
прикладную и содержательную направленность по запросу 
министерств, ведомств и хозяйствующих субъектов.

Тональность разговора, доверительность, нацеленность 
на результат – тоже важнейший ресурс. Это пример для 
«пятерки» (стран – членов ЕАЭС), СНГ и, наверное, повод 
западным странам понять, что сломать отношения России 
и Беларуси невозможно.
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ЧЕМ ДАЛЬШЕ В ЛЕС – ТЕМ ЛУЧШЕ
Продукция  
из дерева теперь 
может следовать 
транзитом 
через Россию.

ПРЕМЬЕРА«ЛЮБВИ ДЛЯ СЧАСТЬЯ БОГ ПОСЛАЛ СПОЛНА»
Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ У Союзного государства появи-
лась своя рождественская песня.

Как хорошо собраться накануне Но-
вого года и послушать рождественские 
мелодии! Сразу появляется то самое 
настроение. Вот и официальный пред-
ставитель МИД России Мария Заха-
рова в канун праздника презентовала 
песню «Рождество. В добрый час!», 
которую сама же написала. Компози-
тор – Леонид Ширин, живет в Бела-
руси, иллюстрации для клипа создал 
российский художник Никас Сафронов, 
а  исполнительницей стала шестнадца-
тилетняя белоруска Ксения Галецкая. 
Получилось по-настоящему союзное 
творчество.

Нам любви для счастья
Бог послал сполна,
Вопреки ненастьям
Нас спасет она.
Рождество, Рождество!
Дарит всем Божество,
Жизни нашей спасенье
И души возрожденье.
Композицию приняли на ура, гости 

аплодировали. А сама презентация про-
шла в теплой семейной обстановке.

– Наше дело было преподнести рож-
дественский подарок. Если он придется 
кому-то по душе – будем только счастли-
вы! Все, что можно было вложить в это 
произведение – душу, сердце, любовь, 
трудолюбие и ответственность, – мы 
сделали, – поделилась эмоциями Ма-
рия Захарова.

Оказалось, в создании трека участво-
вал и Госсекретарь Союзного государ-
ства.

– Дмитрий Мезенцев поехал в Минск, 
нашел людей, которые откликнулись  
и помогли создать песню, – рассказала 
Мария Захарова. – Выручил и Никас 
Сафронов, который разрешил исполь-
зовать его работы для визуализации 
композиции. Исполнять ее могут все. 
Как говорится, в добрый час!

На премьеру пригласили звезд рос-
сийской эстрады, которым союзная 
тема известна давно. Все были в пре-

красном настроении, 
делились впечатле-
ниями и фотографи-
ровались у елки.

– Я пришел под-
держать Машу За-
харову. Мы с ней 
дружим, она мне 
нравится как чело-
век. Несмотря на 
всю сложность ее 
профессии, умудряется писать прекрас-
ные стихи и делать проекты, – похвалил 
автора Олег Газманов.
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Мария Захарова 
хорошо разбирается 
в теме российско-
белорусских отношений.

ПОСЛУШАТЬ 
ТРЕК МОЖНО ТУТ
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НАУЧНАЯ МАГИЯ
Дракон мчится к нам на всех 

парах. Именно он символ сле-
дующего года по восточному 
календарю. «Тайна Ледяного 
Дракона» – новогоднее пред-
ставление, в котором нашлось 
место для научных экспери-
ментов, спецэффектов и вол-
шебства. Главная изюминка 
шоу – реалистичный четырех-
метровый дракон и гигантские 
роботы. Спектакль еще и ин-
терактивный: в сторонке от-
сидеться не получится.

Это познавательная история 
о двух отважных ученых, кото-
рые покажут зрителям удиви-
тельные эксперименты и по-
пробуют с помощью научной 
магии совершить чудо. Вместе 
с ребятами и большим Аркти-
ческим Мишкой они разгадают 
тайну Ледяного Дракона – се-
кретного помощника главного 
новогоднего волшебника!

 ❉ ГДЕ: Литовский бульвар, 7.
 ❉ БИЛЕТЫ: от 700 россий-

ских рублей.

ШАПОКЛЯК ПОПАЛА 
ВПРОСАК
Ушастый герой в этом году 

снова на пике популярности. 
Шоу-мюзикл «Чебурашка» 
пройдет в формате елки: зри-
тели смогут увидеть необычные 
новогодние приключения всеми 
любимого персонажа! Вместе с 
ним побывать на шоколадной 
фабрике, противостоять непри-
ятелям, сорвать коварный план 
зловредной Шапокляк, сварить 

апельсиновое варенье и встре-
тить наступающий год! Но как 
же елка может быть ушастой? 
Узнаете, если придете! А также 
увидите головокружительные 
акробатические трюки от арти-
стов Cirque du Soleil и потанцу-
ете на дискотеке прямо в зале.

 ❉ ГДЕ: проспект Андро- 
пова, 1.

 ❉ БИЛЕТЫ: от 900 россий-
ских рублей.

И ПИРАТЫ-
АКРОБАТЫ
«Пиратов в поисках при-

ключений» можно увидеть на 
уникальной площадке в са-
мом большом гимнастическом 

центре в мире – Дворце Ири-
ны Винер-Усмановой. Шоу не 
уступает известным мировым 
проектам, а по трюкам даже 
превосходит. 

Взрослых и детишек ждет 
кордебалет, воздушные и спор-
тивные номера и летающие 
прыгуны-акробаты. Масса не-
ожиданных поворотов, фанта-
стических спецэффектов, гра-
фики, интерактивов с залом. А 
в придачу – яркие костюмы и 
специально написанные песни, 
которым так приятно подпе-
вать. Окажетесь в центре на-
стоящей пиратской истории!

 ❉ ГДЕ: Лужники, 24, стр. 24.
 ❉ БИЛЕТЫ: от 700 россий-

ских рублей.

КАТИСЬ, 
КОРОВА

Илья Авербух по-
ставил ледовый спектакль 

«Корова на льду». Невероятно 
смешное приключение Мули, 
которая обожала зиму и меч-
тала стать звездой фигурного 
катания. Вы увидите именитых 
спортсменов – Евгения Мед-
ведева, Алексея Ягудина, Та-
тьяну Тотьмянину и Максима 
Маринина. Главный сюрприз – 
кто исполнит роль «Коровы на 
льду» – держат в  секрете.

Будет повод поразмышлять 
о том, как важно уметь пре-
одолевать трудности, с улыб-
кой относиться ко всем испы-
таниям. И в конце концов все 
усилия будут вознаграждены. 
В необычном спектакле много 
юмора и самоиронии. Интерес-
но будет и взрослым, и детям.

 ❉ ГДЕ: Лужники, 24, стр. 3.
 ❉ БИЛЕТЫ: от 1,5 тысячи 

рублей.

АФИША

МИНСК

СНЕГУРОЧКА СПАСЕТ 
СКАЗКУ
В Малом зале Дворца Республики 

детей и взрослых приглашают на пред-
ставление «Очень Новый год». Зевать 
и заглядывать в телефон точно не за-
хочется. Свое видение волшебства 
для маленьких непосед представила 
россиянка Татьяна Самбук – молодой 
перспективный режиссер, чьи спектак-
ли с успехом идут на сценах Минска и 
Москвы. А в большом зале по традиции 
организовали «Главную елку страны». 

В этом году на сцене шоу «Машина 
Новогоднего времени». Дедушка Мо-
роз и Снегурочка будут спасать сказ-
ку и за помощью обратятся не к 
заграничным бэтменам, а к бело-
русским супергероям. 
Каким? Приходите и 
все увидите.

 ❉ ГДЕ: Октябрь-
ская площадь, 1.

 ❉ БИЛЕТЫ: от 
20 рублей.

ТИГРЫ 
НА АРЕНЕ
Белгосцирк при-

глашает на ново-
годнюю сказку 
«Снегурочка». 
Гостям нужно 
срочно рас-
топить сердце 

ледяной красавицы. Главное – аплоди-
ровать погромче и улыбаться почаще. 
Для этого на арену выведут урчащих 
хвостатых – белых и розовых тигров. 
Захватывающие трюки выполнят дрес-
сированные собачки, наездники на ло-
шадях. Эквилибристы, гимнасты на тур-
никах обхитрят все законы гравитации 
и покажут настоящие чудеса. И куда 
же без забавных жонглеров и клоунов.

 ❉ ГДЕ: проспект Независимости, 32.
 ❉ БИЛЕТЫ: от 15 рублей.

ТАЙНА ЗАЗЕРКАЛЬЯ
В этом году в Минске открылось 

 уникальное иммерсивное простран-
ство «Дом Рождества». В центре как 

по мановению волшебной палочки 
вырос «город» с рождественски-

ми улицами и домиками, цве-
точными лавками, горками, 
тактильными и зеркальны-

ми комнатами, книж-
ными коридорами.

З а х о д и ш ь 
внутрь по 
к р а с н о й 

ковровой 
дорожке, 
а  в  воз-
духе но-
вогодний 

а р о м а т 
корицы и 

мандаринов. 
Пока дети рас-
сказывают Де-

ду Морозу о сокровенных желаниях, 
взрослые могут посмотреть спектакль, 
сделать фото на память или отправить 
рождественскую открытку. Тут же в 
фуд-дворике – согревающий аромат-
ный чай и имбирное печенье.

 ❉ ГДЕ: улица Козлова, 3.
 ❉ БИЛЕТЫ: от 30 рублей.

ДИСКОТЕКА НА ЛЬДУ
Синоптики «зимними» прогноза-

ми не радуют. Но даже если вокруг 
будет звенеть капель, это не повод 
держать коньки в шкафу. За настрое-
нием отправляемся на каток. А если 
скучно просто так ездить по ледяному 
«зеркалу», можно… потанцевать. На 
«Чижовка-Арене» открывают сезон 
дискотек на льду. В программе живая 
музыка, зажигательный Дед Мороз, 
светомузыка и лазерные эффекты, 
веселые конкурсы. Самых активных 
ждут призы. Для юных фигуристов най-
дутся надежные помощники, с которы-
ми будет не страшно осваивать лед: 
тренажеры-фигурки в форме мишек 
или пингвинов.

 ❉ ГДЕ: улица Ташкентская, 19.
 ❉ БИЛЕТЫ: от 12 рублей.

В ГОСТИ К ПОНЧИКУ  
И ПЕРСЕЮ
Заглянуть в Музей кота всегда при-

ятно. Посетителей с порога встречают 
ласковые и пушистые «экспонаты», 
которые с удовольствием позволят по-
чесать себя за ушком. Пончик, Персей, 
Ириска, Шнурок, Коко, Мята и другие 
мурлыки обрадуются не только внима-
нию, но и угощению. Но самое глав-
ное – котиков можно забрать с собой, 
подарив им новый дом.

 ❉ ГДЕ: улица Интернациональная, 23.
 ❉ БИЛЕТЫ: детский, студенческий – 

12 рублей, взрослый – 15.

Подготовили Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО.

Устраиваем танцы на льду, дрессируем хищников,  
помогаем супергероям. «Союзное вече» рассказывает,  

как развлечься на каникулах с детьми.
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Илья ШВЕДКО/ИД «Беларусь сегодня»

Пр
од

ю
се

рс
ки

й 
це

нт
р 

«К
УЛ

ЬТ
Ш

О
У»

Дракоша, будь в следующем 
году хорошим.

Морские разбойники покажут 
такие трюки, что ахнешь.

Полосатые артисты только на вид  
суровые. Когда видят детей, 
превращаются в ласковых котиков.

Дедушка Мороз принимает и детей, и взрослых. 
Возраст не помеха, чтобы верить в чудеса.

КАК ПРИРУЧИТЬ ДРАКОНА
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Светлана КАМЕКА,  
Максим ЧИЖИКОВ

 ■ За все время существования 
этой рубрики в нашей газете у нас 
не было зимнего волшебника, ко-
торый вполне может быть еще 
и Санта-Клаусом.

СТАРШЕ БАЙДЕНА,  
НО МОЛОД
Джефф  – идеальный кандидат в 

главные зимние волшебники. Росси-
янин по паспорту и американец по 
рождению, он волшебник в квадрате. 
Это во-первых. Во-вторых, он отец 
пятерых детей. Что Новый год, что 
Рождество – семейные праздники. 
А еще знаменитому бойцу без правил, 
а теперь депутату в Башкортостане, 
когда он выходил в октагон, дали не-
официальное прозвище Снеговик – не 
из-за цвета кожи, а за стремительный 
стиль борьбы. Он обрушивался на со-
перника словно снежный ком. Так же 
стремительно Монсон перевоплотил-
ся в Деда Мороза.

Костюм сел на него как влитой. И бо-
рода Деду Джеффу очень шла. И к во-
просам детишек он подошел очень 
серьезно.

– Скажи, а ты все-таки Дед Мороз 
или Санта-Клаус? Говорят, что ты 
из Америки...

– Поскольку сейчас нахожусь в Рос-
сии, значит, я Дед Мороз.

– А татуировки тебе зачем? Это 
как украшение для елки?

– Так и есть – они как украшение для 
елки. Я Дед Мороз, конечно, уже ста-
рый, но хочу выглядеть современно, 
быть крутым, как молодежь.

– В моей семье на Новый год любят 
есть оливье и гуся. А ты какие блюда 
любишь?

– Я люблю хачапури.
– Чем кормишь своих оленей, что-

бы они летали? Порохом или бензи-
ном, что ли?

– Специальными ягодами, которые 
растут в Сибири. А где, извините, не 
скажу, поскольку это секрет.

– Какой для тебя лучший подарок?

– Когда удается крепко обнять де-
тей. Когда они говорят, что любят 
меня. Мне нравится навещать 
ребят в Уфе, видеть счастливые 
лица людей. Стараюсь посетить 
как можно больше семей в Но-
вый год.

– Ты же совсем старень-
кий, еще старше пре-
зидента Байдена. Как 
справляешься со своими 
задачами?

– Тело старое, но дух мой мо-
лод. Дети заряжают меня энер-
гией, поэтому я каждый год вы-
полняю все свои задачи.

СОСУЛЬКИ? 
ОБОЖАЮ!
– Я хочу исполнить твое 

желание. Какое оно?
– Моя мечта – это мир для Рос-

сии, Украины, Донбасса.
– Папа говорит, что ты 

Дед боевой, кого угодно по-
бьешь. Меня часто оби-
жают, сможешь засту-
питься?

– Конечно, заступлюсь. 
Дед Мороз должен быть 
защитником, тем более 
детей. Я хоть и древний, 
но продолжаю трениро-
ваться, чтобы оставать-
ся сильным.

– Я обожаю есть со-
сульки, но мама меня 
за это ругает. А те-
бе что больше нра-
вится: сосульки или 
мороженое?

– Я тоже люблю сосульки. 
И с удовольствием даю их 

детям. Сам, когда много-мно-
го сотен лет назад был ребен-

ком, тоже их ел. Так что скажи 
своей маме, пусть она тебя не 

ругает. Дедушка Мороз на твоей 
стороне.

– Снегурочка тебе внучка 
или жена?

– Она моя внучка. Лю-
бимая.

– А гномы кем те-
бе приходятся?

– У них, надо при-
знать, плохая репу-
тация, потому что 
они хулиганистые, 
озорные. Но меня 
гномы сильно вы-

ручают, они мои 
п о м о щ н и к и . 
И еще они очень 
любят детей.

«ДРИНЬКАЮ 
В МЕРУ»

– Бабушка 
рассказывала, 

что ты спишь 
на снежной поду-
шке под снежным 
одеялом. Но тебе 
же должно быть 
холодно!

– Приходится 
так спать. Я же Дед 

Мороз, часть зимы, а она 
часть меня. Но я уже привык 

за много лет. И я не чувствую 
холода. Горячее сердце согрева-
ет меня и изнутри, и снаружи.

– Дедушка, у тебя красный 
нос от мороза? А то блоге-

ры говорят, что это осо-
бенность тех, кто много 
«дринькает».

– Конечно, у того, кто много 
пьет, нос со временем стано-
вится красным. Я тоже могу 
выпить на праздник, потому 
что не люблю горячий шо-
колад, но совсем чуть-чуть. 
Очень аккуратен с алкого-
лем. Все-таки у меня мно-
го дел: надо тренироваться 
и учить детей. Так что нос 
у меня красный от мороза.

Джефф МОНСОН:

 ■ Джефф, хотя давно уже 
живет в России, никак не 
привыкнет к длинным зим-
ним каникулам.

Обратная трансформация 
тоже не занимает долгое вре-
мя. Теперь новогодние вопро-
сы уже для Джеффа.

ХЭЛЛОУИН 
НАБИРАЕТ РАЗМАХ
– Где будете встречать Но-

вый год?
– Праздновать буду в Уфе, 

дома, с женой и детьми. Моя пя-
тилетняя дочка не спит до две-
надцати. Я пытаюсь объяснить 
ей, что наступает Новый год. На 
столе будут газировка, яблоч-
ный сок, какое-то печенье.

– Празднуете, как и рань-
ше, в Америке, или с пере-
ездом в Россию торжество 
проходит по-другому? И от-
мечаете ли дома Рождество?

– Этот праздник в первую 
очередь для детей. Новый 
год здесь, в России, конечно, 
отмечается с куда большим 
размахом, и он важнее, чем 
Рождество. В Америке все 
наоборот. Но мой любимый 
праздник – Хэллоуин. В Рос-
сии он постепенно набирает 
популярность и размах. Моя 
пятилетняя дочка его обожает: 
ей нравятся пугалки, связан-
ные с ним. И мы обязательно 
вырезаем тыкву на Хэллоуин.

– Одно из самых популяр-
ных мест в Уфе, где люди 
отмечают Новый год, – пло-
щадь Салавата Юлаева – на-
ционального героя Башкор-
тостана. А вы знаете, кто 
он такой?

– Конечно, знаю. Знаю из 
истории, что он был захвачен 
правительственными войска-

ми во время восстания. И не-
смотря на то что его пытали, 
ничего не рассказал на до-
просах. Думаю, что у него был 
сильный характер. Я, кстати, 
живу недалеко от памятника 
Салавату Юлаеву.

– Чем сильнее всего пора-
зил Башкортостан?

– Самое чудесное тут – это 
люди. Живу в центре Уфы, гу-
ляю с дочкой в парках и чув-
ствую себя членом большой 
и дружной семьи. Люди, кото-
рых встречаю на улице и кото-
рые даже не знают, кто я такой, 
настроены очень дружелюбно. 
Мне очень тепло и комфортно 
тут.

– Гуляете по городу, а как 
еще проводите свободное 
время?

– У меня его нет. Я тренирую, 
воспитываю двух дочек: од-

ной – пять лет, другой – годик. 
Так что все свободное время 
провожу с семьей.

– Младшей дочке годик 
исполнился совсем недав-
но. Как отметили ее первый 
день рождения?

– Друзья пришли в гости. Мы 
подарили ей торт. Она так ак-
тивно его ела, что испачкала 
лицо.

НЕ ПРИВЫК 
РАССЛАБЛЯТЬСЯ
– Какие подарки на Но-

вый год попросили у вас 
дети?

– Старшая обычно заранее 
спрашивает: «А можно это? 
А это?» И рада любому подар-
ку. А младшей нравятся воз-
душные шары.

– Из Америки друзья не со-
бираются в гости?

– Увы, они боятся сюда 
приезжать из-за ситуации 
в Украине, сумасшедших 
цен на авиабилеты. Нель-
зя прилететь напрямую из  
США в Россию, как раньше. 
Очень сложная схема: надо 
сначала купить билет до Ев-
ропы, потом до Турции или 
Эмиратов и только оттуда –  
в Россию.

– Когда друзья приезжают 
в Уфу, куда их ведете в пер-
вую очередь?

– Везу их в горы. Там изуми-
тельно.

– В России новогодние 
праздники большие. Что 
будете делать десять дней?

– Это очень тяжело для ме-
ня. Не знаю пока, что буду де-
лать. Не привык так надолго 
расслаб ляться. Буду трениро-
вать, а если выпадет достаточ-
но снега, возьму дочку катать-
ся на санках с горки.
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ВОЗДУШНЫЙ ШАРИК ДЛЯ ДОЧКИ ОТКРОВЕННО

(Все это он произнес на русском.)

– Я ДЕДУШКА МОРОЗ!  
С НОВЫМ ГОДОМ! 

УДАЧИ И ЗДОРОВЬЯ! 

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Я ЧАСТЬ ЗИМЫ С ГОРЯЧИМ СЕРДЦЕМ
– Татуировки для 

меня – как украшение 
для елки. Я хочу быть 
крутым, как молодежь.

«СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
ИНТЕРВЬЮ  
СМОТРИТЕ  
НА НАШЕМ  

YOUTUBE-КАНАЛЕ
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Сергей КАНАШИЦ

 ■ Девятнадцать лет спустя 
минское «Динамо» – снова 
лучший клуб Беларуси.

СНОВА НА ОЛИМПЕ
Болельщики со стажем пом-

нят, что футбол в СССР был 
поистине великим – чемпио-
ната сильнее, чем первенство 
Союза, не было в мире. Про-
сто выступать в сильнейшем 
дивизионе было делом пре-
стижнейшим, попасть в тройку 
призеров считалось достиже-
нием, а выигрыш соревнования 
приравнивался к спортивному 
подвигу. Минскому «Динамо» 
однажды это удалось: блиста-
тельная команда образца 1982 
года под управлением молодо-
го искрометного тренера Эду-
арда Малофеева и ведомая 
Александром Прокопенко, 
Юрием Пудышевым и Юри-
ем Курнениным, обыграв в 
последнем туре московский 
«Спартак», завоевала золотые 
медали. Ту легендарную побе-
ду вспоминают и сейчас, до сих 
пор считая «Динамо» лицом 
всего белорусского футбола. 
А в последние десятилетия де-
ла у флагмана складывались 
не слишком успешно.

После доминирования на 
старом багаже в чемпионате 
Беларуси в первые годы мин-
чане, распродав весь состав, 

постепенно стали сдавать по-
зиции. Выиграв в 1997 году, 
надолго ушли в тень, вернув 
себе звание триумфаторов 
лишь в 2004-м. Тогда каза-
лось, что заняли трон всерьез 
и надолго, но реальность ока-
залось другой: ждать нового 
золотого восхождения при-
шлось почти 20 лет! С тех пор 
на первое место поднимались 
БАТЭ, «Шахтер» и брестское 
«Динамо», а минским дина-
мовцам все время не хватало 
буквально чуть-чуть (семь раз 
были вторыми и пять раз – тре-
тьими). И вот, наконец, свер-
шилось: завершившийся не-
давно чемпионат-2023 вновь 
вынес «Динамо» на олимп, они 
чемпионы.

Победа – под руководством 
Вадима Скрипченко, который 
первый год работал с коман-
дой. У 48-летнего специали-
ста внушительный бэкграунд 
и как футболиста, и как тре-
нера: играл за сборную Бела-
руси, московский ЦСКА, БАТЭ 
и минское «Динамо», в каче-
стве наставника возглавлял 
российские «Урал», «Крылья 
Советов» и «Анжи», работал 
в Армении и с белорусски-
ми командами. В «Динамо» 
Скрипченко сумел привнести 
атмосферу единства и заря-
дить коллектив чемпионским 
настроением, поставить игру 
строгую, но не скучную – игра-

ли надежно в обороне и актив-
но в атаке. Тренер-дирижер 
отстраивал работу весь сезон, 
внося коррективы и в тактику, 
и в состав. Наиболее цельно 
и солидно игра минчан смотре-
лась как раз во второй части 
первенства, когда удалось до-
стигнуть полного баланса во 
всех линиях. Признали даже 
недоброжелатели: «Динамо» 
в чемпионате выглядело луч-
ше и сильнее всех и его золото 
полностью заслуженно.

СТАЛИ 
ЛЮБИМЧИКАМИ 
ПУБЛИКИ
Настоящим открытием чем-

пионата стал двадцатилетний 
голкипер Федор Лапоухов, 
показавший не по годам зре-
лую и надежную игру. Оборо-
ну цементировали опытные 

Сергей Политевич и Роман 
Бегунов, а крайний защитник 
юркий и скоростной бразилец 
Ориньо успевал отрабатывать 
не только у своих ворот, но 
и регулярно обострял обста-
новку у чужих. Мозговым цен-
тром и надежным оплотом в 
средней линии стал Артем 
Быков, для него это – один 
из лучших сезонов в карье-
ре. А самым ярким был, без-
условно, девятнадцатилетний 
Даниил Зорин. Воспитанник 
московского «Спартака» влил-
ся в ряды команды во второй 
части чемпионата, но на удив-
ление быстро стал своим и до-
бавил в игру эмоций, драйва, 
нестандартных решений и но-
вых идей. В каждой игре юный 
москвич был заметен и за 11 
проведенных матчей успел за-
бить семь голов и стать насто-

ящим любимчиком публики. 
Жаль, что аренда Зорина в 
«Динамо» закончилась и он 
вернулся в «Спартак», но в 
Минске его всегда рады будут 
видеть вновь.

В нападении «Динамо» бли-
стал Владислав Морозов, 
ставший с 16 забитыми мяча-
ми лучшим бомбардиром пер-
венства. Его признали лучшим 
нападающим и игроком чемпи-
оната. Прекрасную компанию 
в атаке составляли ему Душан 
Бакич, Иван Бахар и Влади-
мир Хващинский, так что ли-
нию нападения в «Динамо» 
можно назвать лучшей в Бе-
ларуси. Искренне радуясь зо-
лотым медалям, динамовские 
поклонники мечтали лишь об 
одном: чтобы следующего 
успеха ждать пришлось чуть 
меньше, чем два десятка лет.
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ВОЗВРАЩЕНИЕ ЧЕМПИОНА ФУТБОЛ

Вместе с триумфаторами ликовали миллионы их болельщиков в разных уголках Беларуси.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Кубок Первого канала приехал 
домой.

ЗА БЕЛОРУСОВ БОЛЕЛИ 
СЕМЬЯМИ
Гвоздем турнира стала встреча 

сборных России и Беларуси. В про-
шлом году зубры уже сотворили сен-
сацию – притормозили «Красную ма-
шину» и впервые в истории завоевали 
престижный трофей. Сейчас история 
могла повториться, а Кубок – вновь 
уехать в Минск, не хватило каких-то 
трех минут. Зубры трижды вели в сче-
те и все же уступили, не без помощи 
арбитров.

Команды играли во втором туре. 
В первом одержали по победе: белору-
сы уверенно разобрались со сборной 
Казахстана – 6:2. А россияне обыграли 
другой отечественный коллектив – 
«Звезды и ВХЛ».

Посещаемость оказалась, мягко вы-
ражаясь, гораздо ниже ожидаемой. 
Списали на то, что день был рабочий, 
четверг, и люди просто не успели.

Зато матч все расставил по местам. 
Трибуны Ледового дворца в Санкт-
Петербурге заполнились почти под 
завязку. Многие пришли целыми се-
мьями. Там и сям на трибунах мель-
кали флаги Беларуси и раздавался 
призывный клич: «Вперед, Беларусь!».

МОЛНИЕНОСНЫЙ 
«РАССТРЕЛ»
Цена матча для гостей была запре-

дельной. В случае победы сборная 
Беларуси могла досрочно стать об-
ладателем главного приза. Тренер 

россиян Роман Ротенберг отлично 
понимал, что предстоит битва:

– Нам обязательно нужен реванш 
за прошлый год. Но это будет непро-
сто. У белорусов мотивация на уровне 
Президента страны.

Опасения наставника подтвердились 
уже в самом начале. Отбив натиск хо-
зяев, гости ответили молниеносной 
контратакой, и Степан Фальковский 
в упор расстрелял ворота. Голкипер 
Никита Серебряков не смог отразить 
убойный щелчок в девятку. Россияне 
отыгрались через шесть минут – гол 

забил Никита Гребенкин. После чего 
хозяева, взвинтив темп, плотно зажали 
соперников в их зоне. Вратарь белору-
сов Алексей Колосов творил чудеса – 
за оставшиеся до перерыва пять минут 
отразил 15 бросков, два в упор.

Во втором периоде белорусы вновь 
вышли вперед. Россияне сравняли. 
Не без помощи, кстати, арбитров, 
закрывших глаза на явное наруше-
ние правил. Белорусы всей пятеркой 
пытались оспорить взятие ворот, но 
тщетно. Судьи в этом матче благо-
волили хозяевам. В паре моментов 
не замечали явных нарушений. Зато 
для белорусов придумали удаление, 
которое и предрешило исход матча. 
Они к тому моменту вели в счете 3:2.

СТРАННОЕ УДАЛЕНИЕ
И тут на скамейку штрафников 

вдруг отправляют Степана Фальков-
ского. Вдруг – потому что нарушения 
с его стороны не было. Он отбрасы-
вал шайбу, причем коснулся ее, но 
случайно, по инерции, его клюшка 
попала по ноге российского фор-
варда, который находился у него за 
спиной, и Фальковский его не видел.  
Умысла не было. Однако судьи свист-
нули две минуты. И счет стал 3:3. 
Момент надломил белорусов пси-
хологически. И защитник Максим  
Сушко сотворил что-то малообъ-
яснимое. Откровенно двинул лок-
тем в голову нападающего россиян  
Василия Атанасова. Тот рухнул 
как подкошенный. Товарищи по-
могли ему подняться и доехать до 
скамейки. Врач увел его в раздевал-
ку. А судьи опять удивили. Наруше-
ние тянуло на большой штраф, но 
Сушко выписали всего две минуты. 
Впрочем, их хватило, чтобы сбор-
ная России в большинстве заброси-
ла четвертую шайбу. Вишенкой на 
торте стал еще один гол в пустые во-
рота, после того как белорусы сняли  
вратаря в надежде отыграться. Итог – 
5:3.

– Сказал ребятам спасибо – они бы-
ли мужиками до самого конца встре-
чи. Очень обидно проиграть, но они 
бились до конца, – подвел итог матча 
главный тренер сборной Беларуси 
Константин Кольцов.

А россияне на победном кураже 
в заключительном своем матче рас-
катали Казахстан – 5:2. Под апло-
дисменты болельщиков и Снеговика, 
неизменного талисмана турнира.

ПОДАРОК ОТ СНЕГОВИКА 
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ПОД ЕЛОЧКУ

В матче россиян с белорусами 
было много красивых голов 
и борьбы, выходившей 
порой за рамки правил. 
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «ГОРОД МАСТЕРОВ» (6+)
09.30 «На лесной эстраде». 

Мультфильм (0+)
09.40 «Чудо-мельница».  

Мультфильм (0+)
09.55 «Чудесный колокольчик». 

Мультфильм (0+)
10.15 «Царевна-лягушка». 

Мультфильм (0+)
10.55 «Серая шейка».  

Мультфильм (0+)
11.15 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
11.30 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
12.00 «Новогоднее обращение 

президентов Беларуси  
и России» (0+)

12.30 «Новогоднее «Кривое зеркало». 
Развлекательная  
программа (12+)

17.45 «НОВОГОДНИЙ  
ПЕРЕПОЛОХ» (12+)

19.15 «М+Ж» (16+)
20.45 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
22.45 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 

ГОНЦА?» (12+)
00.40 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА» (12+)
03.00 «НАШ ЧЕЛОВЕК  

В САН-РЕМО» (12+)
04.45 «Наши люди. Глеб Лапицкий  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

08.00 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
10.00 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
10.10 «Полкан и шавка».  

Мультфильм (6+)
10.15 «Золотая антилопа». 

Мультфильм (0+)
10.45 «Кукушка и скворец». 

Мультфильм (6+)
11.00 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 

СТАХА» (12+)
13.30, 01.15 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ 

АННЫ, ИЛИ МУШКЕТЕРЫ  
30 ЛЕТ СПУСТЯ» (12+)

16.20 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУШКЕТЕРОВ» (12+)

19.00 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» 
(12+). В основе авантюрно-
приключенческого фильма 
исторический факт – приезд в 
Россию инкогнито в 1744 году 
невесты наследника престола 
Петра III Софьи Фредерики Ангальт-
Цербстской, будущей императрицы 
Екатерины II. В ролях: Дмитрий 
Харатьян, Сергей Жигунов, 
Михаил Мамаев и другие.

21.30, 04.00 
«ГАРДЕМАРИНЫ-3» (12+)

23.30 «Неголубой огонек». 
Музыкальная программа (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

08.00 «НЕВЕРОЯТНОЕ 
ПЕРЕМЕЩЕНИЕ» (0+)

09.45 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.00 «В лесной чаще».  

Мультфильм (0+)
10.30 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
17.55 «Дискотека СССР-2». 

Музыкальная программа (16+)
21.30, 03.30 «СТАРЫЕ  

КЛЯЧИ» (12+). 
  Трудные времена наступили для 

четырех неразлучных подруг. 
Совсем недавно благополучные 
и уважаемые труженицы, они 
вынуждены приспосабливаться к 
непростым реалиям сегодняшней 
действительности. Остроумные 
и находчивые женщины, 
оскорбленные и униженные 
хамоватыми и наглыми дельцами, 
находят пути борьбы с новыми 
«хозяевами жизни». В ролях: 
Людмила Гурченко, Светлана 
Крючкова, Николай Фоменко  
и другие.

23.55 «НОВОГОДНИЙ  
ПЕРЕПОЛОХ» (12+)

01.30 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)

06.00 «Синий трактор».  

Мультфильм (0+)

08.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)

10.15 «ЗОРГЕ» (12+)

21.30 «М+Ж» (16+). Фильм по мотивам 

книги Андрея Жвалевского и 

Евгении Пастернак. Молодые люди 

с переменным успехом пытаются 

отыскать путь к сердцу друг друга. 

На этот раз она – провинциальная 

и не в меру романтичная особа, 

приехавшая в Москву из Минска на 

книжную ярмарку, а он – циничный 

московский ловелас и успешный 

программист, в глубине души 

мечтающий о настоящей любви. 

В ролях: Григорий Антипенко, 

Нелли Уварова, Ирина Низина 

и другие.

23.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 

МУШКЕТЕРОВ» (12+)

01.35 «НАШ ЧЕЛОВЕК  

В САН-РЕМО» (12+)

03.30 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)

05.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

08.00 «КИНДЕР-ВИЛЕЙСКОЕ 
ПРИВИДЕНИЕ» (6+)

09.45 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

10.30 «ЗОЯ» (16+)
17.55 «Дискотека СССР-3». 

Музыкальная программа (16+)
21.30 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+). Неожиданное 
исчезновение молодой жены 
вынудило супруга обратиться 
в полицию. Комиссар начинает 
расследование, а тем временем 
местный кюре приводит  
к безутешному мужу якобы 
раскаявшуюся жену. Но 
Даниэль заявляет, что никогда 
прежде не видел эту женщину. 
Он подозревает в самозванке 
мошенницу, которая претендует 
на наследство, а в кюре – ее 
сообщника. В ролях: Николай 
Караченцов, Юрий Яковлев, 
Ирина Шмелева и другие.

23.15 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» (12+)
01.45 «Дискотека СССР-3». 

Музыкальная программа (16+)
05.20 «Карта Родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

08.00 «МАРГАРИТА  
НАЗАРОВА» (16+). 

  Великая Отечественная война. 
Оказавшись в немецком плену, 
юная Маргарита Назарова 
попадает в публичный дом, откуда 
ее забирает владелец ночного 
клуба Отто фон Штауб,  
у которого она работает  
в варьете. После окончания 
войны Назарова устраивается 
посудомойкой в рижский цирк. 
Вечера она проводит на манеже, 
тайно репетируя номер на 
мотоцикле. Неожиданно судьба 
дает ей шанс продемонстрировать 
свое мастерство зрителю. 
Дрессировщики Борис Эдер и 
Константин Константиновский 
едут в Москву снимать фильм 
«Укротительница тигров»  
с участием их тигров, Маргарита 
тайно садится в тот же поезд...  
В ролях: Ольга Погодина, 
Андрей Егоров и другие.

23.00 «Торжественное 
рождественское богослужение 
в Храме Христа Спасителя». 
Прямой эфир (12+)

02.30 «Лики Богоматери» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Необыкновенное путешествие 

Серафимы». Мультфильм (6+)
11.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ  

САД» (12+)
22.30 «СИРОТА КАЗАНСКАЯ» (6+). 

Молодая учительница Настя 
решила после смерти матери 
опубликовать ее неотправленное 
письмо некоему Павлу. Так 
однажды в новогоднюю ночь в 
поселке появляются сразу три 
Павла – очень неординарные 
личности. Труднее всего 
приходится жениху Насти Коле: 
одно дело – сирота, а тут сразу 
три отца!  
В ролях: Лев Дуров, Валентин 
Гафт, Елена Шевченко  
и другие.

00.05 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 
ПОСМОТРЕТЬ» (16+)

02.00 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (12+)

04.20 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)

5 января 6 января 7 января

1 января 2 января 3 января 4 января

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Купаловский и Алек-
сандринский театры под-
писали соглашение о со-
трудничестве.

Зрителей ждут обменные 
гастроли известных коллек-
тивов.

– Впервые так тесно, плот-
но и долгосрочно старейший 
национальный театр России 
начинает сотрудничество с 
Национальным театром Бе-
ларуси, – рассказал Сер-
гей Емельянов, директор 
Нацио нального драматиче-
ского театра России, пере-
дает БЕЛТА. – В будущем в 
рамках подписанного согла-
шения мы сможем организо-
вать обменные дни.

По словам Сергея Емелья-
нова, запланированы встре-
чи с театральными деятеля-
ми, артистами, режиссерами, 
состоятся мастер-классы и 
лекции:

– Конечно же, будем ждать 
в гости белорусский театр, 
что тоже является истори-
ческим событием. В Москве 
Купаловский театр был, но в 
Санкт-Петербурге на сцене 
Национального театра стра-
ны – еще нет.

К слову, сейчас в Минске 
реализуется проект Алек-
сандринского театра «На-
циональная театральная 
школа», слушателями ко-
торого стали молодые де-
ятели культуры и искусства 
Беларуси.

– Даже в Санкт-Петербурге 
и Москве – огромных теа-
тральных столицах – мы ис-
пытываем кадровый голод. 
Людей, которые принимают 
решения, всегда недоста-
точно, потому что их не вы-
пускают из школ и универ-
ситетов. 

Мы в театре всегда за-
думываемся об артистах, 
режиссерах, драматургах, 
технических специалистах, 
но забываем, что этими 
процессами должен кто-то 
управлять и руководить. 
Поэтому мы инициировали 
такую программу внутри 
Санкт-Петербургского го-
сударственного универси-
тета для исполнительной те-
атральной власти и внутри 
театральной академии для 
художественных театраль-
ных деятелей,  – отметил 
Сергей Емельянов.
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КРЕПКАЯ 
ДРУЖБА

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

На нашем канале – пламенный разговор журна-
листки Наданы Фридрихсон со зрителями прямо 
из кухни, где она готовит фирменное блюдо под 
названием «Новости Союзного государства».

Народную артистку России Елену Цыплакову 
любим как потрясающую актрису и режиссера. 

Только у нас смотрите откровенное интервью, где 
она, как и в творчестве, индивидуальна и точна.
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5. ПОГУЛЯТЬ НА ЯРМАРКЕ
Многие стараются попасть в Брест именно в 

декабре, чтобы попробовать горячего чаю из огромно-
го 400-литрового самовара. Пузатый и блестящий, он 
отлично вписывается в ярморочный антураж на улице 
Гоголя – да и сам будто один из сказочных персонажей! 
Рядом продают пряники, калачи и новомодные лангоши 
(лепешки с сыром и без, сдобренные соусом). В Бресте 
на улице, названной в честь знаменитого писателя, каж-
дый год воссоздают особую рождественскую атмосферу. 
Помните, как в книге? «Чудно блещет месяц! Трудно 
рассказать, как хорошо потолкаться в такую ночь между 
кучею хохочущих и поющих девушек и между парубками, 
готовыми на все шутки и выдумки, какие может только 
внушить весело смеющаяся ночь…»

А вот в январе главной локацией для гуляний стано-
вится площадь Ленина. Тут можно попробовать фир-
менный глинтвейн и блины. Не стоит забывать и про 
легендарного брестского фонарщика на улице Советской. 30 декабря и 6 января в 17:00 
он будет зажигать керосиновые фонари по аккомпанемент городского духового оркестра. 
Музыканты исполнят восемь известных рождественских и новогодних произведений. На-
пример, можно будет услышать Jingle Bells, «Пять минут», «Новогодние игрушки», «Зима» 
и другие любимые мелодии.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Самый южный город Беларуси  
умеет удивлять в холодную пору года. 

1. ПОКРУЖИТЬ ВОКРУГ ЕЛКИ
Зеленая красавица на главной площади города по-

хожа на праздничный подарок – все потому, что ее украшает 
роскошная красная лента. Да непростая, а светодиодная и с 
поздравлениями. Каждый год брестчане голосованием выби-
рают текст, который будет транслироваться на елке. Например, 
в этом сезоне можно прочесть такие слова: «С Новым годом и 
Рождеством, любимый Брест!».

Кстати, у главной елки открыли уникальный каток. Он не 
тает даже в плюсовую температуру, что весьма актуально с 
нынешними капризами природы. Коньки можно взять напрокат 
на месте, последний сеанс массового катания стартует каждый 
день в 21:30 – можно смело планировать 
романтичные свидания! 

2. ПОВЕРИТЬ  
В СКАЗКУ

«Каждый день получаю по 
коробке писем», – призна-
ется Дед Мороз из Бело-
вежской пущи. Большин-
ство из них шлют белорусы 
и россияне. Но отправляют 
весточку нашему бородато-
му волшебнику даже жите-
ли Китая, Германии, Польши, 
Литвы, США и других стран.

Поместье Деда Мороза в 
древнем лесу неподалеку от Бре-
ста – один из самых популярных ту-
ристических объектов страны. 150 тысяч 
человек в год приезжают сюда, чтобы шепнуть свои завет-
ные мечты на ушко Деду Морозу. Он в ответ улыбается и 
обещает: исполню! 

В пуще полно и других сказочных локаций. Тут есть Терем 
Снегурочки, Волшебная мельница, превращающая плохие 
поступки в пыль и песок, поляна Двенадцати Месяцев, ал-
лея знаков Восточного Календаря… Украшенные ажурной 
резьбой домики, дивные скульптуры, пышная новогодняя 
елка и тысячи праздничных огоньков создают особую атмо-
сферу, в которой легко поверить в чудеса даже взрослым.

3. ЗАПРЯЧЬ САНИ
Старинные забавы, хороводы и лоша-

ди с бубенцами – это по-нашему! В этом году фе-
стиваль-ярмарка «Берестейские сани» пройдет 
уже в третий раз. Праздник в этностиле устроят 
в древнем городе Пинске 20 января. Обещают 
красочный зимний карнавал, который пройдет 
по старинным улочкам. Еще в программе весе-
лые концерты, национальные блюда из печи, 
хороводы и народные игры. Самых смелых и 
спортивных приглашают поучаствовать в мас-
совом зимнем забеге. Можно будет затариться 
деревянными, глиняными, коваными сувенира-
ми от потомственных мастеров со всей страны. 
А еще «Берестейские сани» соберут рекордное 
шествие Дедов Морозов…

4. ОТКРЫТЬ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ  

          СЕЗОН
Брест славится своими культур-

ными традициями. С 9 по 12 ян-
варя в городе на Бугом пройдет 
Международный фестиваль «Ян-
варские музыкальные вечера». 
Свое участие в форуме уже под-
твердили исполнители из 7 стран: 
Армении, Болгарии, Грузии, Китая, 
России, Сирии и Беларуси. Все 
концерты пройдут в Брестском 
академическом театре драмы.

Нашу страну представят сим-
фонический оркестр Молодеч-
ненского музыкального колледжа 
имени М. К. Огинского, оркестр 
белорусских народных инстру-
ментов Брестского музыкального 
колледжа имени Григория Шир-
мы, Брестский городской духовой 

оркестр. Гвоздь программы – пи-
анист Константин Артем. 

Впрочем, уже известны и неко-
торые гости – Ансамбль песни и 
пляски Российской армии имени 
А. В. Александрова и коллектив 
Московского театра музыкаль-
ной антрепризы. Ждут в Бресте 
и солистов Мариинского театра. 

ПОСЕТИТЬ БРЕСТ  ЗИМОЙ
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